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Запрет на использование ряда им-
портных медицинских изделий в боль-
ницах нашей страны может серьезно 
ухудшить положение российских боль-
ных. Сразу несколько пациентских ор-
ганизаций направили письмо Дмитрию 
Медведеву с просьбой ввести поправки 

в проект постановления на сей счет. С 
аналогичной просьбой обратились в Мин-
промторг и производители иностранного 
медоборудования, многим из которых 
скоро придется сказать российскому 
рынку «до свидания».
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МЕДИЦИНА С ОДНИМ 
КОСТЫЛЕМ

Российские больные останутся без импортного 
медоборудования?

Подавшая в понедельник на 
условно-досрочное освобожде-
ние (УДО) осужденная на 5 лет 
экс-глава департамента имуще-
ственных отношений Минобороны 
Евгения Васильева будет выпуще-
на на свободу только при условии, 

если потерпевшие дадут на это 
свое согласие, а сама осужден-
ная раскается в содеянном. Экс-
перт «МК» рассказал о процедуре 
подачи и рассмотрения прошения 
об УДО.

Читайте 3-ю стр.

Героем выходных стал выставочный 
комплекс Манеж, где, не успев открыть-
ся, подверглась нападению православ-
ных активистов замечательная выстав-
ка «Скульптуры, которых мы не видим». 
Какова ситуация на сегодняшний день, 
выяснил обозреватель «МК».

Напомню ход событий: в минувшую 
пятницу ближе к вечеру в Манеже сре-
ди посетителей оказалось семь чело-
век, которые повели себя неадекватно: 
срывали со стен экспонаты и кричали 
про оскорбление Бога. Посетители 

возмутились, возник скандал, охран-
никам удалось оттеснить хулиганов. Как 
позже выяснилось, нападавшие при-
надлежат к группировке православных 
активистов Дмитрия Энтео, известного 
своими безобразными выходками как 
раз в учреждениях культуры — театрах, 
на выставках современного искусства. 
Именно там он и его соратники, как им 
кажется, заступаются за обиженного 
художниками Бога.
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Куратор выставки в Манеже: 
«Разгромленные работы Сидура в СССР 

никогда не выставлялись, потому что считались 
религиозными»

Леонид БЕРРЕС,
обозреватель отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

ВАСИЛЬЕВОЙ ДО СВОБОДЫ 
ОСТАЛСЯ ОДИН ШАГ

КОГДА БУДУТ СУДИТЬ ЭНТЕО

Экс-чиновнице нужно будет только 
изобразить раскаяние

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» НА ЯРМАРКЕ МЕДА 
В КОЛОМЕНСКОМ!
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КОГДА ДЕШЕВЕЮЩИЙ 
РУБЛЬ УДАРИТ  
ПО ЦЕНАМ?

Осень на носу. Пора, когда не только птицы 
улетают на юг. В это время повсеместно появ-
ляются страшилки на тему «голодной зимы» и 
подорожания продовольствия. Некоторые СмИ 
уже пишут, что поставщики в массовом порядке 
начали уведомлять ритейлеров о 10-процентном 
росте цен. речь идет о хлебе, овощах и фруктах, 
чае, кофе, импортном алкоголе. И все это на 
фоне того, что за лето рубль подешевел при-
мерно на 20%.

Чтобы понять, какая ситуация нас ожидает 
осенью, вернемся в прошлое. минимума продук-
товые цены достигают в сентябре, когда рынок 
наполняется отечественными товарами. Так было 
и в прошлом году. После введения в августе 2014 
года запрета на поставки в россию отдельных 
видов продовольствия из западных стран цены 
немного выросли. Но уже в начале осени произо-
шел откат, и прейскуранты в магазинах фактиче-
ски вернулись к прежним показателям.

Что же будет на этот раз? Хлеб и хлебобу-
лочные изделия полностью изготавливаются из 
отечественного сырья. В российском зерновом 
союзе говорят, что не ждут резких изменений. 
Цены на хлеб растут медленнее инфляции и кон-
тролируются государством. В 2014 году инфляция 
составила 11,4%, а хлеб подорожал только на 7%. 
Это подтверждают обращения в ФаС: количество 
жалоб граждан на подорожание хлеба по срав-
нению с молочной продукцией и сахаром — в 
разы меньше.
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Обувь 3500 
(2000)

Прическа 300 
(150)

Пиджак 3500 
(3100)

Рубашка 600 
(500)

Ранец 4000 
(2500)

Брюки 1800 
(1000)

Канцтовары 
3000 (2500)

Ни для кого не секрет, что дети — удовольствие 
дорогое, а дети-школьники — очень дорогое. «Сколь-
ко стоит собрать ребенка в школу?» — такой вопрос 
каждый год задают себе тысячи московских роди-
телей. А когда узнают ответ на него, многие из них 
хватаются за сердце.

В этом году столичные власти отказались от 
проведения школьных базаров. Но дети без ранцев 
и тетрадок, разумеется, не останутся. Искать все 
необходимое предлагается в специальных отделах 
сетевых магазинов. Для того чтобы разобраться в цене 
вопроса, наш корреспондент посетил один из них.

Читайте 6-ю стр.

ДОРОГОЙ НАШ 
ПЕРВОКЛАШКА

Во сколько обойдется 
московской семье  

1 сентября

Дежурная бригада: Леонид МИКУЛЯК, Артем АФОНСКИЙ, Наталья БАЖЕНОВА,  
Юлия ГРИШИНА, Татьяна АНТОНОВА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ПРОБЛЕМУ БЕЗДОМНЫХ 
ЖИВОТНЫХ ХОТЯТ РЕШИТЬ  
С ПОМОЩЬЮ БЕБИ-БОКСОВ

Открыть пункты передерж-
ки для бездомных животных 
— своеобразные аналоги 
беби-боксов — возле станций 
метро предлагают зооактиви-
сты. Туда, по их словам, люди 
могли бы приносить собак и 
кошек, которых подбирают 
на улице. 

Как рассказала «МК» пре-
зидент Центра правовой зоо-
защиты Светлана Ильинская, 
в настоящее время горожанам 
просто некуда сдавать бездо-
мных животных в Москве. На-
прямую в городских приютах 
собак и кошек с улицы не при-
нимают. Лечить больное или 
раненое животное в веткли-
нике самому человеку тоже 
дорого. 

В связи с этим зоозащит-
ники предлагают открыть в 

общественных местах неболь-
шие помещения, которые мог-
ли бы работать как филиалы 
приютов.

— Такие комнатки можно 
оборудовать в зданиях возле 
станций метро, чтобы люди 
могли быстро отнести туда 
котенка или щенка, — пояс-
нила Ильинская. — Кроме того, 
там всегда должен дежурить 
ветврач, чтобы принимать и 
оформлять животных.

По ее словам, задача таких 
центров — цивилизованно ре-
шать судьбу бродячих живот-
ных — направлять на лечение, 
в приют или же, если это не-
обходимо, усыплять, чтобы те 
не мучились. 

Инициатива заинтересо-
вала депутатов Мосгордумы. 
Они готовы ее изучить. 

С КАЖДЫМ ПРИГОВОРОМ ФЕМИДА 
СТАНОВИТСЯ ВСЕ ДОБРЕЕ К СЫНУ 

АКТЕРА ВЛАДИМИРА КОНКИНА
Cын актера Владимира Кон-

кина Святослав Конкин 17 ав-
густа был повторно осужден 
за контрабанду. Напомним, 
шесть лет назад мужчине 
дали 4,5 года условно за по-
пытку вывезти в Великобрита-
нию старинные кубки и бляхи. 
На этот раз Фемида оказалась 
еще более благосклонна.

Как уже писал «МК», пер-
вый раз таможенники аэро-
порта «Домодедово» нашли 
контрабанду в чемодане у 
Святослава Конкина (он за-
нимается сувенирным биз-
несом) в апреле 2009 года. 
Культурные ценности потяну-
ли на сумму в 1 млн 20 тысяч 
рублей. Тогда Домодедовский 
суд приговорил его к условно-
му сроку из-за наличия у него 
малолетнего ребенка на иж-
дивении. Изъятые предметы 
были конфискованы в пользу 
государства. Но история по-
вторилась в этом году. 43-лет-
него Святослава Конкина за-
держали в том же аэропорту 
по прилете из Лондона с 40 
тысячами долларов, которые 
он «забыл» задекларировать. 
Было возбуждено уголовное 
дело по статье 200.1 УК РФ 
«Контрабанда наличных де-
нежных средств». 

На первом заседании в До-
модедовском суде в начале 
августа Конкин-младший 
пытался разжалобить Фе-
миду тем же способом, что 
и раньше: говорил про несо-
вершеннолетнюю дочь, рас-
каивался, признал свою вину 
и просил рассмотреть его 
дело в особом (ускоренном) 
порядке. В понедельник во 
время вынесения приговора 
Святослав очень волновался 
и потому то и дело запинал-
ся. Он рассказал, что контра-
бандные доллары вез, чтобы 
оплатить в Москве операцию 
брату, который попал в ава-
рию и сломал позвоночник. 
То, что его задержали тамо-
женники, стало для него боль-
шой неожиданностью. «Я не 

осознавал, что произошло, 
так как ничего не знал про 
перевозку денег. Преступных 
мотивов не было», — сказал 
Конкин. Он добавил, что его 
семья находится в тяжелом 
материальном положении 
последние три года (бизнес 
почти не приносит дохода) и 
убеждал суд вернуть хотя бы 
часть изъятых денег. 

Гособвинитель попросил 
признать Святослава Кон-
кина виновным и назначить 
наказание в виде штрафа в 
размере заработной платы 
за два года с конфискацией 
изъятых денег. Кстати, подсу-
димый предоставил справку 
о доходах, согласно которой 
он заработал в 2014 году 28 
700 рублей. Вместе с тем ад-
вокат Конкина просил и во-
все освободить его клиента от 
уголовной ответственности и 
вернуть деньги.

Суд учел все положитель-
ные характеристики, на-
личие дочери, отсутствие 
судимостей (прошлая была 
погашена). В итоге Конкина 
приговорили к штрафу в раз-
мере зарплаты за один год, но 
деньги Фемида возвращать 
отказалась. «Как есть, так и 
есть, — заявил Святослав Вла-
димирович после приговора 
корреспонденту «МК». — Пока 
не решил, буду ли обжаловать 
решение».

ПРОВЕРКА ШКОЛЬНИКА  
НА НАРКОТИКИ НАЧНЕТСЯ С БЕСЕДЫ

Осматривать ребенка с 
признаками наркотическо-
го опьянения прямо в школе 
запретили медикам. Медос-
видетельствование будет 
проходить исключительно в 
клинике, а его результаты за-
несут в медицинскую карту 
или даже в историю развития 
ребенка.

Напомним, что еще в конце 
прошлого года был принят до-
кумент о ежегодных медосмо-
трах школьников и студентов в 
целях раннего выявления упо-
требления ими наркотиков. 
Однако единые требования к 
их проведению до сих пор не 
были утверждены.

Как сообщили «МК» в 
Минздраве России, осмотры 
должны проходить непосред-
ственно в организациях здра-
воохранения (раньше врачи 
сами приезжали в школы и 
вузы). Причем учреждения 
должны иметь лицензию на 
осуществление деятельности 
по профилям «психиатрия-
наркология» и «лабораторная 

диагностика». Новый доку-
мент гласит, что процедура 
проводится в четыре этапа: 
беседа, непосредственно 
осмотр, предварительные 
химико-токсикологические 
исследования и разъяснение 
результатов ребенку или его 
родителям. На первом этапе 
школьнику зададут вопросы о 
наркотиках, на втором изучат 
(ощупают, пальпируют и т.д.) 
его кожные покровы, лимфа-
тические узлы, кости, суста-
вы, измерят артериальное 
давление, частоту дыхания, 
вестибулярные функции. Что 
касается непосредственно 
анализов, то их могут взять 
дважды — для того, чтобы 
удостовериться в том, что 
ошибки нет. 

Новый приказ Минздрава 
уточняет, что медосвидетель-
ствование — дело доброволь-
ное. Но если уж школьник или 
его родители дали согласие, 
то должны быть готовы к зане-
сению результатов процедуры 
в медкарту.

«ОРЕХОВСКИЕ» ЛИШИЛИСЬ СВОИХ ГЛАВНЫХ 
КИЛЛЕРОВ

Киллеры, на чьем счету де-
сятки покушений и убийств 
свидетелей и адвокатов по 
делу ореховской ОПГ, нако-
нец задержаны спустя 17 лет 
безуспешных поисков.

Как стало известно «МК», 
57-летнего Игоря Сосновского 
и его 56-летнего пособника 
Сергея Фролова повязали в 
Тверской области 15 августа. 
Операцией занимались под-
разделения сразу трех ве-
домств — ФСБ, ГУУР МВД и 
СК РФ. Сосновский и Фролов, 
более известные как Чипет и 
Болтон, были теми людьми, 
которые технически воплоща-
ли ликвидации всех весомых 
людей в интересах группи-
ровки. На их совести убий-
ства свидетелей и адвокатов 

судебного процесса над «оре-
ховскими». В частности — два 
неудавшихся покушения на 
директора Одинцовского 
рынка Сергея Журбу (который 
был ключевым свидетелем 
по делу «ореховских»), убий-
ство его личного водителя и 
важного свидетеля Алексея 
Захарова (который вместе 
с работодателем пережил 
первое покушение на него), 
убийство адвоката Виталия 
Моисеева и его супруги. С 
парой расправились на сле-
дующий день после того, как 
лидер группировки Дмитрий 
Белкин в октябре 2014 года 
получил пожизненный срок. 
В ГСУ СКР области сообщали, 
что убийца выпустил свыше 
30 пуль из автомата. На их же 
счету убийство еще двух адво-
катов Журбы — Татьяны Аким-
цевой и Ивана Леонтьева. И 
это не считая жизней десятков 
других людей. 

Фролов и Сосновский — в 
прошлом спецназовцы Воору-
женных сил, поэтому все, что 
касается оружия, составления 
путей отхода, методики слеж-
ки за жертвой и уничтожения 
улик, они знали идеально. 
Именно эта парочка выра-
ботала наглый «ореховский» 
стиль расправы с неугодны-
ми — в дневное время суток, 
с использованием автомати-
ческого оружия в пределах 
населенных пунктов.

Несмотря на то что по месту 
жительства у них был найден 
обширный арсенал, сопро-
тивления они не оказали. 
Следственный комитет со-
общил, что в разных тайниках 
были обнаружены огнемет, 
противотанковый гранато-
мет, снайперская винтовка 
Драгунова, четыре автомата 
Калашникова, пять пистоле-
тов ТТ, пистолет Макарова с 
глушителем, револьвер си-
стемы «наган», большое коли-
чество гранат и боеприпасов. 

Не исключено, что пока най-
дено не все.

В международном розыске 
Сосновский и Фролов находи-
лись с 1998 года за убийства. 
По некоторым данным, они 
как-то засветились за ру-
бежом, чтобы оставить там 
свой ложный след, а на деле 
по поддельным документам 
вернулись в Россию. Осели 
по соседству со столичным 
регионом, изредка меняя ме-
сто жительства.

Чипет и Болтон были весо-
мыми членами ореховской 
банды, возможно, послед-
ними из тех, что находились 
на свободе, но для грязной 
работы они подыскивали при-
езжих мигрантов — на данный 
момент таких задержано во-
семь человек. Иными слова-
ми, криминальный дуэт про-
рабатывал план ликвидации, 
снабжал киллера оружием, 
всеми нужными данными, 
надежным путем отхода. Но 
сами они находились на суще-
ственном расстоянии от мест 
покушений. Отчасти именно 
это осложняло их поимку. Еще 
один фактор — даже исполни-
телей убийств они держали 
в полной изоляции от своих 
планов и целей, потому боль-
шей части из восьми их задер-
жанных подчиненных, даже 
если они соглашались давать 
показания, было попросту не-
чего сказать следствию. Но 
все же проверка всех возмож-
ных улик привела наконец к 
убежищу «ореховских» в Твер-
ской области. Какое-то время 
после обнаружения за ними 
следили, чтобы выяснить, не 
поддерживают ли они контак-
ты с кем-либо еще из матерых 
членов каких-либо группиро-
вок, после чего и было совер-
шено задержание.

В САЙЕНТОЛОГИЧЕСКОЙ ЦЕРКВИ 
РАЗВОДИЛИ «ЖУЧКОВ»

В горшках с цветами, в 
розетках и на подвесных по-
толках были спрятаны акусти-
ческие микрофоны и видео-
камеры в сайентологической 
церкви на Таганской улице в 
Москве. Как полагают следо-
ватели, «жучки» записывали 
всю информацию о посети-
телях. 

Как стало известно «МК», не-
давно сотрудники спецслужб 
получили информацию, что в 
организации используются 
записывающие устройства. Во 
время обыска, который прово-
дили следователи совмест-
но с оперативниками Управ-
ления по противодействию 
экстремизму МВД России, 

информация действительно 
получила подтверждение. 
Больше всего записывающих 
устройств было обнаружено 
в комнатах для «одитинга» — 
местах, где посетители (часто 
это обеспеченные, статусные 
люди) делятся с консультан-
том самым сокровенным. Это 
что-то вроде аналога испове-
ди. Не исключено, что записи 
затем могли использовать с 
целью шантажа. 

Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК РФ по Москве Юлия Ива-
нова, возбуждено уголовное 
дело по ст. 138.1 УК РФ «Неза-
конный оборот специальных 
технических средств». 

АВТОМОБИЛИ С МИГАЛКАМИ  
НЕ СМОГУТ СВЕРНУТЬ «НАЛЕВО»
Оборудовать служебные 

автомобили спутниковыми 
маячками и системами слеже-
ния за маршрутом, возможно, 
придется чиновникам в ско-
ром времени. Соответствую-
щее предложение появилось 
на портале российской обще-
ственной инициативы. 

Как стало известно «МК», 
таким способом предлагается 
бороться с работниками мини-
стерств, которые берут слу-
жебные машины для личных 
поездок. Как указано в пояс-
нительной записке к инициа-
тиве, в последние годы уча-
стились инциденты на дорогах 
общего пользования с участи-
ем автомобилей чиновников. 
Госслужащие на автомобилях 
с правительственными номе-
рами грубо нарушают ПДД или 
просто по-хамски ведут себя 
по отношению к другим води-
телям. Поэтому предлагается 
оборудовать каждый ведом-
ственный автомобиль систе-
мой мониторинга. Состоит 
она из маячка спутникового 
контроля и авторегистратора, 

не позволяющего машине от-
клониться от заранее выбран-
ного маршрута. Как уверяют 
авторы идеи, это, во-первых, 
сулит экономию бензина. А 
во-вторых, если чиновник, ре-
шивший на рабочем авто вече-
ром зарулить в супермаркет, 
попадет в ДТП, ему не удастся 
сделать вид, будто его вовсе 
не было на месте аварии.

Мнение эксперта
Комментирует автоюрист 

Дмитрий Славнов: «Когда 
такую систему мониторинга 
сделали обязательной для 
ДПС, они стали ездить не по 
маршруту патрулирования 
вдвое реже. С чиновниками 
будет так же. Разумеется, есть 
риск, что при желании запись 
с регистратора исчезнет — все 
ведь будет стекаться в единую 
базу МВД, а коррупцию ис-
ключать нельзя. Но делать та-
кую базу общедоступной, как 
с такси, когда любую машину 
видно на интерактивной кар-
те на мониторе компьютера, 
нельзя. Тогда возрастет риск 
терактов».

ФОТО   
на сайте 

Игорь Сосновский.

Сергей Фролов.
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ВЛАДИМИР ВИНОКУР: 
«Я боялся, что Иосиф Пригожин 
будет мести дворы, как Наоми 
Кэмпбелл»



ПРЕЗИДЕНТ

SOSЕДИ ЗЛОБА ДНЯ

САНКЦИИ

СЕГО ДНЯ2

АРТДУЭЛЬ 
ДОНЕЦК—
МАРИУПОЛЬ:  
4 ПОГИБШИХ
Сергей Лавров: «Линии 
соприкосновения вновь 
становятся фронтами» 
Министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров оценил нынешнюю ситуацию 
в Донбассе как предвоенную. В по-
недельник он заявил, что «события по-
следних дней напоминают подготовку 
к очередным боевым действиям. Тре-
вожит ситуация на фронтах, уже можно 
говорить не о линии соприкосновения, 
к сожалению, а о фронте». Накануне 
города Донбасса подверглись масси-
рованным обстрелам. Особенно жарко 
было в Мариуполе и Донецке...

Вот что передает оказавшийся в ночь на 
понедельник в Мариуполе редактор газеты 
«МК-Донбасс» Дмитрий Дурнев: «Зарево на 
горизонте и канонада, от которой на окраин-
ном микрорайоне Восточный у машин массово 
срабатывала сигнализация, — такой была ночь 
с 16 на 17 августа для Мариуполя. И сообщения 
от друзей с окраин: «Газ есть, свет есть, бьют 
от нас чем-то очень серьезным!» Для центра 
Мариуполя эта «война» началась позже всех, в 
районе 23.00, когда грохот начал накрывать весь 
город. А вот окраины и не засыпали. Небывалую 
активность украинской артиллерии связывают с 
мощным обстрелом Сартаны, самого восточного 

поселка Мариуполя. С февраля город слышал 
только отдаленную канонаду, но непосредствен-
но в жилую застройку ничего не прилетало. 
И тут — шесть десятков снарядов, хаотично 
прилетевших в старый греческий поселок. От-
части повезло. Половина прилетела на пустыри 
и окраину.

К утру все более-менее прояснилось. За-
рево над горизонтом было от разбитого газо-
провода, ни один из домов не горел, погибшие 
— мужчина 34 лет и молодая женщина — пара, 
снимавшая жилье в одном из домов. Из шести 
раненых двое тяжело — мать в крайне тяжелом 
состоянии, а у девочки 10 лет взрывом снаряда 
оторвало ногу. В поселке вырубило свет и газ.

Поселок растревоженно гудит. Снаряды 
легли четырьмя ореолами, накрыв ближние к 
Мариуполю дома на западной окраине. Летели 
с востока, над всем поселком, а потом обрат-
но и снова над поселком, ударили украинские 
«Грады» и тяжелые орудия.

Особо нервно на улице Красноармейской. 

Здесь еще видна лужа крови на земле. Погибшая 
пара попала под сдвоенный удар — снаряды 
легли с обеих сторон дома. Народ не особо же-
лает знать, откуда стреляли, им уже все равно: 
«Будь проклята эта война!»

Дмитрий ДУРНЕВ.

Между тем в минувшую ночь были обстре-
ляны не только пригороды Мариуполя, но и До-
нецк. В результате обстрелов столицы Донбасса 
было разрушено 42 дома, два человека погибли. 
Были повреждены системы энерго- и газос-
набжения. В это же время украинские войска 
совершили попытку прорыва на луганском на-
правлении. В результате скоротечного боя опол-
ченцам удалось отбить атаку. Один боец армии 
ЛНР погиб. Со стороны ВСУ потери составили 
около 10 человек. Очередному массированному 
обстрелу со стороны ВСУ подверглась и Гор-
ловка. По мнению руководства ДНР, украинские 
военные ведут подготовку к полномасштабным 
военным действиям. 

РОСПОТРЕБНАДЗОР 
ЗАПРЕТИЛ ВИНО  
ИЗ США
Которое и так никто в России 
не пил
Роспотребнадзор наложил запрет на 
поставки в нашу страну ряда марок 
американских вин. В них обнаружено 
недопустимое количество опасных 
химикатов — фталата и бифеназата. 
Отечественные любители виноградно-
го эликсира вряд ли заметят пропажу с 
прилавков бутылок с этими напитками. 
Их доля на российском рынке состав-
ляла около 0,01%. Из зарубежных вин 
россияне предпочитают продукцию из 
Франции, Испании и Чили. А в послед-
нее время в нашей стране все большим 
успехом пользуются крымские вина.

В принципе фталат и бифеназат, на кото-
рых погорели американские виноделы, широко 
используются в пищевой промышленности. В 
частности, бифеназат применяют исключитель-
но при выращивании винограда — для борьбы 
с растительноядными клещами. В бутылки он 
попадает случайно. Фталат, в свою очередь, 
помогает сохранять виноградный аромат и соз-
давать «эффект влажной пленки».

В небольших количествах, которые зафикси-
рованы в нормативных документах, эти химикаты 
безвредны. Однако превышение установленных 
границ может привести к самому плачевному ис-
ходу. Как рассказала «МК» медицинский эксперт 
Дарья Белоусова, оба вещества могут вызывать 
сильные аллергические реакции, провоцировать 
астму и психические расстройства. Более того, 
эти химикаты в недопустимых фитосанитарны-
ми нормами объемах влияют на гормональную 
систему людей и вызывают сильные пищевые 
отравления. В частности, фталаты способны 
ослаблять действие тестостерона — основного 
гормона, стимулирующего функцию мужских 
половых органов.

Превышенное содержание именно этих 
химикатов Роспотребнадзор и нашел в партии 
американских сухих, полусухих и сладких вин 
марок Geyser Peak Merlot, Crane Lake Moscato и 
Gnarly Head Chardonnay. Алкогольная продукция 
этих марок изъята из оборота, а их ввоз запре-
щен до выяснения обстоятельств.

Это уже не первый случай, когда под запрет 
в нашей стране попадает алкогольная продукция 
из США. В августе прошлого года Роспотреб-
надзор запретил импорт в Россию Kentucky 
Gentleman. В нем нашли токсичное вещество, 
которое способно нанести вред печени, нервной 
системе и привести к раковым опухолям.

По ценам это тогда не ударило. Количество 
бутылок Kentucky Gentleman в нашей стране 
исчислялось двумя-тремя десятками тысяч. В 
случае с запретом отдельных марок вина ситуа-
ция, полагают эксперты, ситуация будет анало-
гичной. Доля американского вина на российском 
рынке незначительна — около 0,71% в годовом 
импорте всей винной продукции. По количеству 
ввозимого в нашу страну виноградного алкоголя 
(около 1 млн литров ежегодно) Штаты занимают 
15-е место. В США эти вина дешевы — около 
$10 за бутылку, поэтому распространены сре-
ди потребителей. Но у россиян этот алкоголь 
не пользуется популярностью ввиду большого 

количества более качественных аналогов из 
исторически винодельческих стран: Франции, 
Испании, Чили, Аргентины, Грузии и даже Вьетна-
ма. Санкционного вина на российских прилавках 
и того меньше — всего около 0,01%. 

Как заявил «МК» президент Союза вино-
градарей и виноделов России Леонид Попович, 
каждый из производителей вина в различных 
странах пользуется своей рецептурой — как 
при выращивании винограда, так и при изго-
товлении конечного продукта. Применяемые 
химикаты обычно засекречены и выявляются в 
ходе санитарно-токсикологических экспертиз. 
«Очевидно, что на общие цены пропажа запре-
щенных марок не повлияет», — уверен эксперт. 
Поставщики из тех же Испании или Франции 
более ответственно подходят к своему произ-
водству. Случаев ограничений импорта из этих 
стран практически не было.

Кроме того, после возврата Крыма в состав 
России объем покупок крымской алкогольной 
продукции увеличился в 1,5 раза. Вместе с по-
луостровом в нашей стране появилось около 
40 новых винодельческих хозяйств. Эксперты 
считают, что крымское вино уверенно обосну-
ется на российских прилавках и спрос на него 
будет расти год от года.

Анна ГОРОЖЕЕВА.

ПУТИН ПРИЕХАЛ 
В НАШ ДОРОГОЙ 
КРЫМ
Чуть-чуть не разрешил 
винолечение в санаториях  
и интересовался у чиновников, 
где деньги, выделенные  
на полуостров 
Владимира Путина давно уже ждали 
в Крыму, и наконец он там появился. 
Причем весьма эффектно: приплыл из 
Севастополя в Симеиз на катере. Этот 
визит вызвал бурную реакцию Петра 
Порошенко, объявившего, что все по-
ездки в Крым должны быть согласованы 
с украинской стороной, но российский 
лидер даже не удостоил его ответом. 
Вместо этого президент провел почти 
двухчасовую встречу с крымскими та-
тарами и обсудил проблемы туристиче-
ской отрасли на президиуме Госсовета.

Слухи, что Путин дал обещание лидерам 
«нормандской четверки» не посещать Крым, 
не подтвердились. В понедельник президент 
приехал на полуостров с трехдневным визитом 
и сразу отправился в Симеиз на заседание пре-
зидиума Госсовета по туризму. Его собирались 
провести еще в начале туристического сезона, 
но из-за занятости ВВП дотянули практически до 
конца: через пару недель в связи с началом ново-
го учебного года южные здравницы и пансионаты 
снова опустеют до следующего лета.

Представители туротрасли надеялись, что 
нынешний сезон в Крыму пройдет более успеш-
но, чем предыдущий, однако плановых показа-
телей, несмотря на значительное увеличение 
турпотока, достичь пока не удалось. По прогнозу, 

на крымских курортах должны были отдохнуть 
4,3 млн человек, но к 1 августа до полуострова 
добрались только 2 млн отдыхающих (до при-
соединения к РФ здесь ежегодно проводили 
лето 6 млн человек). При этом буквально за год 
отпуск в Крыму перестал быть дешевым. Са-
мый скромный номер в гостиничном комплексе 
«Мрия», где проходило заседание президиума 
Госсовета, в августе стоит 13,5 тыс. руб. в сутки 
(самый дорогой — семейная вилла — 384 тыс. 
руб.). Журналистов кремлевского пула размести-
ли в реконструированном несколько лет назад 
«Интуристе» за 10 с лишним тысяч рублей, хотя 
в прошлом году ночь в этом отеле при том же на-
боре услуг обходилась ровно в два раза дешевле. 
Встреченные корреспондентом «МК» туристы 
жаловались на московские цены в кафе и низкий 
уровень сервиса: обслуживающего персонала 
катастрофически не хватает, заказанный ужин 
приходится ждать как минимум час. 

Об остром дефиците кадров говорил в своем 
докладе и глава республики Сергей Аксенов. Пре-
жде туристов обслуживали сезонные работники 
с Украины, доля которых в турсекторе составляла 
около 70%. А сейчас этим приходится заниматься 
исключительно местному населению. «Россияне 
из других регионов к нам не едут, поскольку зар-
платы на полуострове ниже среднероссийских», 
— посетовал Аксенов. Он попросил Путина об-
легчить въезд трудовых мигрантов из Украины, 
желающих трудоустроиться в сфере обслужи-
вания. В частности, отменить для них экзамен на 
знание русского языка, поскольку «все его изучали 
в школе». «Этот шаг покажет, что Крым является 

стабильным и комфортным местом работы, а 
также местом развития толерантности между 
народами», — заявил глава республики. 

Однако основная дискуссия развернулась 
вокруг другого предложения Аксенова, а именно: 
разрешить продажу местного слабоалкогольно-
го вина на ярмарках и в санаторно-курортных 
учреждениях в целях проведения винотерапии. 
По словам главы республики, крымские эскулапы 
«обнаружили положительную роль вина в про-
филактике стрессов, инсультов и инфарктов». 
Однако заниматься винотерапией на полуострове 
сейчас невозможно, поскольку российское за-
конодательство (в отличие от украинского) запре-
щает употребление вина в медорганизациях, к 
которым относятся санатории. «Винный туризм и 
злоупотребление алкоголем — это разные вещи!» 
— настаивал Аксенов, и Владимир Путин нашел 
определенную логику в его словах. 

— Ведь никто не запрещает человеку выйти 
за ворота и купить все, что душе угодно, включая 
крепкий алкоголь, — справедливо рассудил пре-
зидент. Однако он счел необходимым поинтере-
соваться мнением экспертов, коих за круглым 
столом оказалось сразу два — вице-премьер по 
социальным вопросам Ольга Голодец и заммини-
стра здравоохранения Татьяна Яковлева.

Обе женщины, казалось, не слишком обра-
довались предложению мужчин. Г-жа Яковлева 
публично усомнилась в пользе вина для про-
филактики инфаркта и инсульта. «Разрешать 
употребление вина в лечебных учреждениях 
нельзя ни в коем случае», — заявила представи-
тельница Минздрава. Вместе с тем медицинские 

работники не против самого понятия «культурное 
винопотребление», если оно происходит в так 
называемых зонах отдыха под надзором квали-
фицированного персонала, заверила она. 

— Ну хорошо, мы еще поработаем с форму-
лировками, — согласился президент. Он отметил, 
что в нынешних условиях государство делает 
ставку на развитие внутреннего туризма и готово 
поддержать любые направления — от осмотра 
достопримечательностей и пляжного отдыха до 
гастрономических туров и агротуризма. «Отды-
хать в России должно быть интересно, комфортно 
и выгодно», — подчеркнул он. 

Тут ВВП припомнил о деньгах, которые в 
рамках целевой программы были выделены на 
крымские достопримечательности, функцио-
нирующие в форме учреждений культуры. «Как 
они используются?» — поинтересовался он у 
главы Минкульта Владимира Мединского. Тот, 
помявшись, сообщил, что средства — 1,6 млрд 
руб. — до Крыма пока не дошли. Но детально 
расписаны вплоть до копейки. 

— Не понял, деньги-то где? Где деньги? Ведь 
уже середина августа, — удивился ВВП. 

Сергей Аксенов торопливо пояснил, что все 
дело в ликвидации Министерства Крыма. Мол, 
время (а вместе с ним и деньги) потеряно «из-за 
структурных процессов». Но к счастью, небезвоз-
вратно. «100% освоение средств в этом году мы 
гарантируем», — пообещал он. 

Пока шло заседание Госсовета, в соседнем 
зале уже начали собираться представители на-
циональных общественных организаций, среди 
которых главную скрипку по традиции играли 
крымские татары. Глава движения «Къырым» Рем-
зи Ильясов первым взял слово, чтобы заверить 
ВВП в абсолютной лояльности проживающего 
на полуострове крымско-татарского населения 
и похвалить местные власти за оперативное 
решение земельных и других резонансных про-
блем. «Несмотря на все провокации, мы отстояли 
мир и спокойствие, смогли снять политическую 
напряженность и разделили ответственность за 
ситуацию в Крыму», — заявил Ильясов. Избегая 
конкретных фамилий, он посетовал на некие де-
структивные силы, которые недавно собрались 
на так называемый «всемирный конгресс» в Ан-
каре с единственной целью: дестабилизировать 
ситуацию на полуострове.

Путин оказался в курсе дела. «Есть ряд лю-
дей, которые считают себя профессиональными 
борцами за права — неважно, какие это права и 
чьи», — также без фамилий отреагировал прези-
дент. Он добавил, что «эти люди» хотят получить 
международное признание и иностранные гранты 
— это их дело, но реализовывать свои амбиции на 
территории России власти им не позволят. «Это 
не соответствует коренным интересам крымско-
татарского народа!» — отрезал ВВП. 

Елена ЕГОРОВА. 

КОГДА ДЕШЕВЕЮЩИЙ 
РУБЛЬ УДАРИТ  
ПО ЦЕНАМ?
c 1-й стр.

Роста стоимости чая с кофе в бли-
жайшие месяц-другой также не 
ожидается. Это товары приобрета-
лись сетями заранее по более вы-

годному курсу. Если рубль не грохнется сразу на 
20–30%, все будет нормально. В сентябре–октябре 
Госдума собирается рассмотреть законопроект 
о снижении НДС на чай и кофе, что станет допол-
нительным сдерживающим фактором.

Сейчас в ассортименте торговых сетей 
по хлебобулочным, молочным, мясу, овощам 
с фруктами доля отечественных производите-
лей — 80–90%. Кроме того, на фоне снижения 
покупательского спроса сетям невыгодно за-
дирать цены.

В крупных столичных торговых сетях говорят 
так: отдельные поставщики пытаются взвин-
тить ценник, но это не выходит за рамки чего-то 
экстраординарного. Так было всегда. Кому-то 
ритейлеры идут навстречу, кому-то — нет.

«Даже в условиях девальвации рост цен вряд 
ли будет чувствительным, — считает аналитик 
MFX Broker Антон Краско. — После введения 
эмбарго доля импорта в потребительской кор-
зине сократилась с 20% почти в 2 раза. Значит, 
даже 10-процентный рост стоимости импорта 
окажет незначительный эффект на общие це-
новые показатели».

Глава аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев уверен, что если инфля-
ция и начнет разгоняться, то не раньше 2016 
года. «Ослабление рубля на 1% приводит к росту 
индекса потребительских цен на 0,1% в перспек-
тиве 6 месяцев. То есть инфляционный всплеск 
может произойти не ранее I квартала 2016 года. 
Поскольку за последнее время национальная 
валюта девальвировалась более чем на 20%, 
инфляция увеличится на 2%. Правда, рост цен на 
продовольствие будет несколько больше из-за 
санкционного противостояния России и Запада», 
— объясняет эксперт.

Так почему в СМИ регулярно возникают слу-
хи о подорожании продуктов? Кому это нужно? 
Есть мнение, что это на руку торговым сетям. 
Кто-то не верит в байки, кто-то, напротив, охотно 
покупается и бежит в гастрономы скупать про-
дукты впрок. Можно вспомнить благополучный 
2006 год, когда на слухах о прекращении им-
порта соли из Украины цены на нее взлетели в 
6, а местами — в 10 раз. Во многих российских 
регионах за несколько дней были скуплены за-
пасы, потребляемые за несколько месяцев. Нель-
зя сказать, что торговые сети обогатились, но 
копейка лишней не бывает. С начала торговой 
войны с Западом таких «бумов» (вспомните греч-
ку, о подорожании которой говорят с завидной 
регулярностью) было несколько, и не исключено, 
что это очередной из них.

Был такой советский анекдот. Прошел слух 
о подорожании хлеба. Население нервничает 
и обсуждает эту новость: «Правительство — 
сволочи, измываются над народом». Но цены 
сохранились. Спустя месяц — такой же слух: 
«Нарезной» и «Бородинский» будут вдвое дороже. 
Народ опять: «Это произвол!» Но цены прежние. 
В третий раз — такой же слух. Время проходит — 
цены действительно вырастают. Люди вздыхают 
с облегчением: «Ну слава богу, наконец-то».

В каждой «утке» есть доля истины. Продукты 
питания будут дороже. Может быть, не в сентябре, 
так в октябре–ноябре. Доллар растет с каждым 
днем (см. справку «МК»). Пусть у нас сейчас боль-
шая часть продовольствия производится внутри 
страны, но удобрения, сельскохозяйственную тех-
нику, другие составляющие, необходимые в аграр-
ной отрасли, мы покупаем за рубежом за валюту. 
Пусть нас успокаивают поставщики и продавцы 
— они явно не собираются терять прибыль и при 
удобном случае, который оправдает повышение 
ценников, обязательно им воспользуются.

Нас элементарно готовят к подорожанию. 
Еще один пробный камень. Еще один кирпи-
чик, вынутый из стены нашего пошатнувшегося 
благосостояния. Не последний. Но число кир-
пичиков ограничено. Когда вынут последний, 
стена рухнет.
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ВАЖНОВАЖНО

В понедельник, 17 августа, ЦБ вновь 
повысил официальный курс рубля к 
доллару и евро — на 56,7 и 20,6 ко-
пеек соответственно. Теперь за дол-
лар дают 65,5 рубля, а за евро — 72,6 

рубля. Таким образом, национальная валюта 
упала до минимальных значений февраля.

ВИДЕО   
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В поселке Сартана после обстрела 
повреждено 52 дома.

Глава РЖД Владимир 
Якунин зарегистрирован 
в качестве кандидата в 
члены Совета Федерации 
от Калининградской об-
ласти. Об этом сообщается 
на сайте облизбиркома, 
информацию подтвердил и 
врио губернатора области 
Николай Цуканов, который 
сам предложил Якунину стать 
кандидатом в сенаторы, 
когда тот посещал регион. 
Если Цуканов выиграет 
сентябрьские губернатор-
ские выборы, то сенатором 

от региона станет один из 
трех кандидатов в сенаторы 
из его списка. В нем помимо 
Якунина значатся мэр Кали-
нинграда Александр Ярошук 
и действующий сенатор от 
правительства области Олег 
Ткач. Как сообщил председа-
тель Комитета Совета Феде-
рации по регламенту Вадим 
Тюльпанов, в случае, если 
Якунин согласится занять 
кресло сенатора, ему придет-
ся покинуть пост главы РЖД. 
В самом РЖД информацию 
никак не комментируют.

заметно почувствова-
ли рост коммунальных 
платежей. Такие данные 
обнародовал ВЦИОМ по ито-

гам июльского опроса в 130 
населенных пунктах страны. 
Как подчеркивают социологи, 
подорожание «коммуналки» 
стало наиболее ощутимым на 
фоне прочих товаров и услуг. 
Что касается продуктов, ре-
спонденты в первую очередь 
говорили о росте цен на мясо 
— 77%, молочные продукты — 
72% и сахар — 68%. При этом 

более половины опрошенных 
(60–65%) пожаловались на 
выросшие ценники на фрукты-
овощи, хлебобулочные 
изделия, крупы и макароны. 
В целом тема роста цен за 
последний год стала одной 
из самых частых в российских 
СМИ и упоминалась около 
500 тысяч раз, показал анализ 
компании «Медиалогия». 

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
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Зверушка догнала ехавшую 
владелицу местной молоч-
ной фермы и уцепилась за 
левое колесо транспорт-
ного средства. Все попытки 
прогнать «зайца» успехом не 
увенчались. Снять животное 
удалось, только остановив 
квадроцикл.  
— Наши животные странными 
поступками не отличаются, 
— рассказала «МК» Ольга 
Вайншток, начальник служ-
бы по внешним коммуника-
циям Московского зоопар-
ка. — И даже если убегают, 
ведут себя строго в соответ-
ствии с тем, как бывает в есте-

ственной среде обитания. Зо-
опарк специально так устроен, 
чтобы животные могли жить 
своей нормальной жизнью, 
не соприкасаясь с людьми. В 
1980 году несколько лошадей 
сбежали из зоопарка, сбились 
в табун и отправились пастись 
у Большого театра, где были 
задержаны. В 2000-х из во-
льера сбежала харза (желто-
грудая куница). Она и раньше 
совершала побеги внутри 
зоопарка и нападала на вольер 
фламинго. Животное поймать 
не удалось. По поступавшим 
данным, куница жила в городе, 
охотясь на кошек. 

Во всем мире, включая и 
Россию, родители начали 
называть новорожденных 
детей в честь персонажей 
фэнтези-сериала Джорджа 
Мартина «Игры престолов». 
Среди героев сериала при-
сутствуют и традиционные 
англоязычные имена, такие, 
как Роберт или Джон, но 
родителей интересуют в 
первую очередь те, что звучат 
относительно экзотично, 
— Тирион, Серсея, Арья, 
Визерис, Даарио, Миссандея 
и т.д. В Великобритании и 
США в последние годы по не-
скольку сотен детей получают 
свидетельства о рождении с 

именами главных положитель-
ных героев фильма. 
В России не рискуют исполь-
зовать такие имена из фильма, 
как Тормунд Великанья 
Смерть или Бронн Черново-
дный, однако уже встреча-
ются девочки по имени Арья, 

мальчики с именами Теон и 
Варис. Как сообщили «МК» 
в управлении ЗАГС города 
Москвы, никаких препятствий 
к тому, чтобы назвать ребенка 
именем Арья, или Сандор, или 
иным фантазийным именем, 
по закону нет. Впрочем, в ЗАГ-
Се традиционно предупрежда-
ют о том, что мода на сериалы 
и прочие медиапродукты 
проходит, а ребенку жить со 
странным именем всю жизнь!

Президент Белоруссии Александр Лукашенко в выходные собрал у себя в резиденции 
«Дрозды» урожай картофеля. Вместе с сыном Колей он накопал аж 70 мешков. Сельхозра-
боты Батька проводил в традиционном головном уборе каталонских крестьян — барретине.

КАДР ДНЯ
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Якунин может стАть сенАтором

Детей нАчАЛи нАзывАть фэнтези-именАми

трАмП оБЯзывАет мексику возвести стену нА ГрАниЦе с сША
ЗА БУГРОМ
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По итогам первого по-
лугодия число ипотечных 
сделок в России сократи-
лось на 21% по сравнению 
с аналогичным периодом 
2014-го, сообщили спе-
циалисты Росреестра. По 
данным ведомства, количе-
ство зарегистрированной 
ипотеки жилья в январе–июне 
составило 533 025 против 671 
157 годом ранее. Также на 
7% снизилось количество за-

регистрированных договоров 
участия в долевом строитель-
стве. При этом общее число 
зарегистрированных прав, 
сделок, ограничений прав на 
недвижимое имущество уве-
личилось на 3,6% — до 11,995 
тысячи транзакций. «Приве-
денные цифры не вызывают 
удивления, — прокоммен-
тировал «МК» руководи-

тель юридической прак-
тики «Стройка-неустойка» 
Евгений Менделев. — На 
фоне массовых сокращений, 
инфляции и неуверенности в 
стабильности застройщиков 
многие сограждане отказы-
ваются от вложений в долгие 
проекты».

ПоПуЛЯрность иПотеки в россии уПАЛА
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Эксцентричный миллиар-
дер Дональд Трамп, ныне 
метящий в кресло 
президента США, более 
подробно рассказал о 
ранее озвученной им идее 
о возведении стены на 
американо-мексиканской 
границе. По его мнению, 
заградительное сооружение, 
постройка которого 
обойдется в немалую сумму, 
должна оплатить... сама Мек-
сика. В противном случае, 
заявил он, власти будут 
взимать повышенные сборы 
с мексиканских мигрантов. 
Напомним, что предложение 
Трампа о постройке стены с 
Мексикой — откуда, как он 
считает, приезжают бандиты 
и насильники, — вызвало 
резко негативную реакцию 
среди латиноамериканского 
населения США. Однако 
миллиардер заявил, что ни 
извиняться, ни отказываться 
от идеи не намерен. Стоит ли 
всерьез воспринимать 
экстравагантные инициативы 

миллиардера-
республиканца? «Сперва 
Трампу надо стать президен-
том, — напомнил в беседе с 
«МК» гендиректор Центра 
политических технологий 
Игорь БУНИН. — В ходе 
избирательных кампаний не 
раз приходилось видеть 
таких людей, ломающих 
привычный ход вещей, — во 
Франции, в Италии выдвига-
лись различные комики, они 
набирали популярность, но 
выборы не выигрывали. Если 
Трамп станет кандидатом от 
республиканской партии, то 
она просто проиграет — он 
лишь облегчит победу 
демократам. Потому что 
большинство американцев 
— здравомыслящие люди и 
не захотят в президенты 
выбирать человека, которого 
можно охарактеризовать как 
«enfant terrible». Есть ли 
смысл оценивать его 
нынешние слова, если 
вероятность его победы 
минимальна?..» 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

В июле этого года 
о намерении 
возвести стену на 
границе с Ливией 
— чтобы оградить 

себя от террористов — заяви-
ли власти Туниса. Подобные 
меры уже были опробованы в 
свое время Израилем, где в 
2003 году началось строи-
тельство «разделительного 
барьера» на границе с 
Палестиной; сейчас длина 
преграды — более 700 км. 
После ее сооружения 
количество террористических 
атак в приграничных 
территориях Израиля 
действительно снизилось. 
Также под предлогом борьбы 
с терроризмом стену возвела 
Индия — на пакистанской 
границе. Украина, в свою 
очередь, в прошлом году 
заявила о начале строитель-
ства стены на границе с 
Россией.
ПОДРОБНО
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Одной из особенностей русской культуры, 
которую нам про себя следует сознавать, явля-
ется восприятие в качестве источника повсед-
невных норм и образцов поведения не писаных 
законов, не традиций, не религиозных норм, а 
деятельности своего непосредственного руко-
водства. Это можно долго и подробно объяснять 
и обосновывать разнообразными культурно-
историческими причинами, это может нравиться 
или не нравиться, но для практической жизни 
важно просто понимать: это так.

Даже само слово «начальник», кажущееся 
нам само собой разумеющимся, свидетель-
ствует, что мы неосознанно приписываем и тем 
навязываем своему руководству, по сути, бого-
подобные функции. Ведь «начальник» — это ни 
много ни мало, а «дающий начало». Даже когда 
он прораб на стройке или заместитель директора 
коммерческого ларька по общим вопросам.

К сожалению, когда 27 лет назад руковод-
ство страны, как сказала одна пожилая женщина 
(настолько пожилая, что запретить ее не под силу 
даже Госдуме), разрешило врать и воровать и на-
звало это демократией и рынком, оно еще и стало 
подавать в этом пример, внедряя в общество 
соответствующие стандарты поведения.

А воровство на уровне государственного 
управления, пышно называемое и учеными, и 
недоучившимися людьми «коррупцией», заклю-
чается, если отвлечься от моральных и уголовных 
сторон дела, в непубличном управлении акти-
вами. Непубличность обусловлена объективно: 
когда имуществом государства или корпорации 
управляют в сугубо частных интересах управ-
ляющего за счет нанесения прямого ущерба 
владельцу, такое управление поневоле прихо-
дится скрывать: заметят — накажут.

При этом коррупционное управление, в 
отличие от обычного, требует не раздувания 
штатов, но минимизации числа вовлеченных в 
него людей: меньше риск, что проболтаются, да 
и делиться придется меньше. Поэтому основная 
часть сотрудников пухнущего как на дрожжах 
управленческого аппарата остаются честными. В 
первую очередь, разумеется, в силу воспитания 
и общих особенностей человеческой натуры, 
но в том числе и потому, что им просто не дают 
шанса «припасть к кормушке».

И они, разумеется, в своей повседневной 
жизни бессознательно подражают своему руко-
водству — но, не будучи вовлеченными в корруп-
цию, подражают лишь тому, что могут увидеть.

А что им позволено видеть?
Их руководитель может быть трудягой. Если 

он вовлечен в коррупцию, он может пахать по 16, а 
то и больше часов в сутки, урегулируя конфликты, 
разбираясь в запутанных спорах, прорабатывая 
и реализуя стратегию наилучшего грабежа своей 
страны или своей корпорации, убеждая в своей 
правоте вышестоящих и неусыпно контролируя 
исполнителей, совершая интеллектуальные про-
рывы и непрерывно постигая новое.

Но его честный сотрудник, не вовлеченный в 
систему коррупционного управления, всего этого 
не видит. Он видит лишь легальную, куцую часть 
его деятельности: что его руководитель иногда 
чем-то занимается, выполняя свои прямые слу-
жебные обязанности в режиме хобби. Что он со-
вершенно очевидно не интересуется формально 
порученным ему делом, пренебрегает своими 
прямыми служебными обязанностями, а когда 
вдруг начинает ими заниматься — демонстрирует 
потрясающий уровень незаинтересованности и 
некомпетентности.

Соответственно, он опаздывает с неотлож-
ными решениями и делает нелепые ошибки, 
которые дорого обходятся системе, частью ко-
торой он является.

И при этом он — абсолютный авторитет. Его 
носят на руках, к его слову прислушиваются, его 
называют лучшим в своей сфере и благодарят 
по каждому поводу. Он может критиковать свое 
руководство (в том числе глупо) и публично не 
соглашаться с ним, а его не только не увольняют, 
но и повышают, и зовут на важные мероприятия 
— снова и снова.

Подражая такому начальнику, честный под-
чиненный подражает не его реальным достоин-
ствам, а лишь тому, что видит: разгильдяйству, 
безответственности и расхлябанности.

И это становится нормой его служеб-
ной жизни, нормой его отношения к своим 
обязанностям.

Для страны это означает массовый каче-
ственный перелом управленческой культуры, 
ставший несколько лет назад очевидным на при-
мере конкретных трагических событий.

В самом деле, одним из невидимых со 
стороны факторов жизнеспособности нашей 
страны — и при царе, и при советской власти, и 
при либеральных жуликах безвременья 90-х и 
«нулевых» — была постоянная готовность низше-
го и среднего уровня власти к самостоятельной 
мобилизации.

В обычной жизни руководитель этих уровней 
мог быть (и часто действительно был) воплоще-
нием всех реальных и придуманных недостатков 
и даже пороков.

Он действительно мог быть трезвым не-
сколько минут в день, мог воровать со стройки 
ведро цементного раствора и даже искренне 
считать «право первой ночи» аналогом само со-
бой разумеющейся квартальной премии.

Однако в критической ситуации, в том числе 
и возникшей в силу его собственного бытового 
идиотизма, такой руководитель автоматиче-
ски, без всякого внешнего принуждения, сам 
собой переходил, по сути, в режим военного 
времени.

Зверел, трезвел, обретал жестокую ясность 
сознания и начинал с потрясающей энергией, 
самоотречением и сосредоточенностью зани-
маться подвигами, принуждая к ним же не только 
подчиненных, но и вышестоящих, и вообще всех 
окружающих.

И «расейский» колосс на глиняных ногах и 
с глиняной головой, многократно воспетый ин-
теллигентными критиками всех мастей, внезапно 
прорастал стальным скелетом с железными 
мышцами — и являл миру очередное «русское 
чудо», после совершения которого руководители 
низшего и среднего уровня расслаблялись до 
своего привычного состояния — пока не наступал 
очередной кризис.

Катастрофа последних лет заключается 
в том, что практика демонстрации безответ-
ственности на всех уровнях, продолжающаяся 
вот уже более поколения, сломала традици-
онную российскую управленческую культуру. 
Подражая видимой для них стороне деятель-
ности коррумпированного начальства, зна-
чительная часть руководителей среднего и 
низшего звена утратили свою способность к 
самостоятельной мобилизации — и вместе с 
ними Россия утратила важнейший и совершен-
но не видимый со стороны ресурс прочности 
и жизнестойкости.

В целом ряде разнообразных катастроф и 
стихийных бедствий руководители низшего и 
среднего уровня не только не мобилизовыва-
лись сами, но зачастую и в принципе отказы-
вались исполнять даже свои самые простые, 
повседневные, естественные служебные обя-
занности — многократно усиливая тем самым 
последствия катастроф. Сказанное в полном 
отрицании своих прямых служебных обязан-
ностей после катастрофического наводнения в 
Крымске: «Мы что, в каждый дом должны были 
зайти?» — представляется наиболее полным и 
концентрированным выражением всей сегод-
няшней культуры управления — несовместимой 
не просто с выживанием в кризисы и с преодо-
лением их последствий, но и с самой обычной 
повседневной жизнью.

И в глубоком социально-экономическом 
кризисе, в который мы входим и который через 
2–3 года станет психологическим и политиче-
ским, это кардинальное изменение управленче-
ской культуры, привычной нам до такой степени, 
что мы давно уже перестали ее замечать, надо 
будет обязательно учитывать.

Иначе не выплывем.

ЭПИДЕМИЯ БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТИ
Российская управленческая культура изменилась 

кардинально и в худшую сторону

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   18 августа 2015 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации
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ПРОЦЕСС СКАНДАЛ

Представитель Судогодского 
суда Владимирской области в 
понедельник сообщил, что на 
днях в суд поступили документы 

Васильевой, которая просит освободить ее 
раньше срока. Заседание будет открытым и 
пройдет рано утром 21 августа. В этот же день, 
напомним, в Мосгорсуде будет рассмотрена 
апелляционная жалоба еще четверых осуж-
денных по делу «Оборонсервиса».

Как рассказала «МК» адвокат Оксана 
Михалкина, одним из необходимых условий 
для удовлетворения УДО является раская-
ние осужденного лица. С учетом того, что 
Васильева на протяжении всего процесса 
утверждала, что все обвинения в отношении 
нее надуманны, можно допустить, это будет 
ключевым моментом в заседании Судогод-
ского суда.

— Для удовлетворения прошения об УДО 
необходимо соблюдение ряда обязательных 
условий. Но прежде всего у осужденного не 
должно быть дисциплинарных взысканий и 
выговоров, а также сама администрация коло-
нии, вместе с положительной характеристикой 
осужденного, должна подать ходатайство, — 
сказала «МК» адвокат. 

Также, по ее словам, согласие на осво-
бождение должна дать и потерпевшая 
сторона.

— Последнее условие был введено не-
давно. Теперь обязательно присутствие по-
терпевшей стороны, а также ее согласие, 
— пояснила адвокат. 

Если по какой-то причине потерпевшая 
сторона не сможет присутствовать на процес-
се, то она должна прислать в суд письменное 
уведомление, что была уведомлена о дате 
и месте рассмотрения прошения, а также 
свое мнение по этому поводу (напомним, на 
прошлой неделе СМИ сообщали, что якобы 
потерпевшие заявили о возмещении ущерба 
со стороны Васильевой).

— Кроме того, суд учитывает раскаяние 
осужденного лица. Этот момент обязательно 
выясняется и учитывается судом. Ведь суд 
должен понимать, что осужденный встал на 
путь исправления. Так что Васильева должна 
заявить, что раскаялась, то есть признала 
свою вину, которой она не признавала до это-
го, — сказала Михалкина.

Кроме того, по словам адвоката, ранее 
действовало негласное правило, согласно 
которому прошение об УДО рассматрива-
лось, только если осужденное лицо прове-
ло в исправительном учреждении не менее 
полугода.

— Но у Васильевой, как мы видим, все 
в укороченных сроках. Здесь налицо адми-
нистративный ресурс, который перебивает 
любой закон.

До сих пор остается непонятным, каким 
образом Васильева попала в колонию (ни 
Мосгорсуд, ни Пресненский суд до сих пор не 
подтвердили, что приговор в отношении Васи-
льевой вступил в силу) и на каком основании 
она попросила об УДО. То есть в ближайшую 
пятницу нас ждет увлекательная гонка судов. 
Ведь в случае, если 21 августа Мосгорсуд 
рассмотрит жалобу остальных осужденных 
и удовлетворит ее, дело будет отправлено на 
новое рассмотрение, и у Васильевой снова 
изменится статус — с осужденной на обви-
няемую. А в этом статусе прошение об УДО 
исключается. С другой стороны, Судогодский 
суд может успеть освободить Васильеву по 
УДО до вынесения решения Мосгорсудом (и, 
по мнению следящих за процессом юристов, 
успеет). И тогда можно будет сколько угодно 
размышлять о законности и юридических 
тонкостях — главное, Васильева выйдет на 
свободу, и ищи ветра в поле.

Дарья ФЕДОТОВА.

Вчера закончилось обсуждение по-
правок в разработанный Минпром-
торгом проект постановления пра-
вительства, расширяющий список 

иностранных медизделий, которых коснутся огра-
ничения при госзакупках. Наши больницы теперь 
не смогут покупать самые разные приспособления 
для лечения, реабилитации и диагностики, если у 
тех есть хотя бы два аналога, которые производят-
ся в России, Армении, Белоруссии или Казахстане. 
В списке 101 позиция — компьютерные томографы, 
рентгендиагностические комплексы, флюорогра-
фы, электрокардиографы, медицинская одежда, 
аппараты УЗИ, дефибрилляторы, перевязочные 
материалы (бинты, салфетки, пакеты перевязоч-
ные), технические средства реабилитации инва-
лидов (протезы, опоры, трости, костыли, ходунки, 
матрасы противопролежневые), стерилизаторы, 
инкубаторы для новорожденных и другая про-
дукция, которая, по мнению Минпромторга, «в 
необходимом объеме производится в России». 
«Продукция отечественных производителей давно 
признана медицинским сообществом, она надеж-
на и удобна в эксплуатации, — уверена директор 
Департамента развития фармацевтической и ме-
дицинской промышленности Минпромторга Ольга 
Колотилова. — Если рассматривать имплантируе-
мые медицинские изделия, которыми предлагает-
ся дополнить перечень, например клапаны сердца, 
то в России применяется множество различных 
как импортных, так и отечественных клапанов. 
Отечественные клапаны широко применяются 
в зарубежной кардиохирургии». Колотилова до-
бавляет, что российские компании выпускают 
широкий спектр раневых повязок и покрытий, 
которые хорошо себя зарекомендовали. В целом 
чиновница не сомневается в том, что принятие 
проекта постановления не повлияет ни на уровень 
оказания медицинской помощи, ни на доступность 
медицинских изделий.

А вот другие эксперты так не считают. В 
своем письме в адрес Дмитрия Медведева ор-
ганизации, занимающиеся помощью больным, 
попросили не расширять список запрещенных для 
госзакупок иностранных медицинских изделий. 
Похожее письмо Ассоциация международных 

производителей медицинских изделий IMEDA 
направила в Минпромторг.

Пациентские организации уверены, что вно-
сить такие товары в ограничительный список без 
экспертизы, которая доказала бы, что российские 
аналоги действительно такие же по качеству, как 
и импортные изделия, просто нельзя. В фонде 
«Б.Э.Л.А» говорят, что детям с буллезным эпи-
дермолизом российские бинты не подойдут: они 
ведут к нагноениям. Российские матрасы, которые 
должны предотвращать появление пролежней, 
по факту способствуют их образованию. Наши 
аппараты для искусственной вентиляции легких 
не могут обеспечить длительную вентиляцию, 
требующуюся тяжелым больным. А аппаратов для 
дыхательной поддержки, которые можно исполь-
зовать на дому, в России и вовсе не производят. А 
ведь без них не могут жить тысячи больных — на-
пример, с хронической обструктивной болезнью 
легких. «Обновленный перечень недостаточно про-
работан. Многие группы товаров описаны слишком 
общо, что приведет к тому, что медицинские орга-
низации не смогут закупать более технологичное 
оборудование, которое не производится в России. 
Например, инновационные модификации УЗИ-
аппаратов», — говорит исполнительный директор 
IMEDA Сергей Колосов.

Еще один пример — С-дуги, или передвиж-
ные хирургические рентгенаппараты, с помощью 
которых сегодня выполняют различные эндоваску-
лярные операции (например, установку стентов). 
Мощность генераторов российских С-дуг, увы, 
не способна обеспечить бесперебойную работу 
рентгеноперационных, в которых проводят кардио-
логические, урологические, нейрохиругические и 
прочие операции: придется периодически устраи-
вать перерывы на охлаждение трубки. Долгие и 
сложные операции на таких С-дугах просто не 

проведешь. А размер поля их обзора, увы, не даст 
полной картины — а значит, придется повышать 
дозу рентгеноблучения и увеличивать время вме-
шательства или исследования.

Директор фонда «Здоровье», член Обще-
ственной палаты и Общества врачей России Эду-
ард Гаврилов считает, что ограничение закупок 
иностранной продукции должно обязательно 
сопровождаться усилением контроля качества 
за отечественными медизделиями. Однако, как 
считает эксперт, пока эффективного контроля 
нет. Например, процедура регистрации наших 
медизделий абсолютно непрозрачна. «Проводятся 
дорегистрационные исследования и испытания 
медицинских изделий, но потом, при регистрации, 
эти результаты не перепроверяются. Экспертиза 
только документальная, образец изделия не пред-
ставляется, а затем, уже в ходе эксплуатации, 
например, возникают неблагоприятные ситуации, 
которые приводят к вреду для здоровья человека, 
развитию осложнений, требующих медицинского 
вмешательства. Полагаю, что Росздравнадзор 
должен автоматически приостанавливать действие 
регистрации бракованных или опасных медизде-
лий с размещением информации на официальном 
сайте службы», — говорит Гаврилов.

— В пояснительной записке к проекту по-
становления говорится, что ограничение допуска 
необходимо для обеспечения конкуренции. Но 
каким образом запрет может обеспечить конкурен-
цию? Он может ее только снизить, — недоумевает 
Сергей Колосов. — При этом постановление, в 
которое сейчас вносятся поправки, было при-
нято всего полгода назад, и до сих пор не было 
проведено анализа последствий его принятия, 
не было изучено мнение профессионального ме-
дицинского сообщества на сей счет. Мы считаем, 
что ставить сейчас вопрос о расширении перечня 
медизделий, попадающих под ограничения, как 
минимум преждевременно.

Но в Минпромторге другое представление о 
ситуации. Там напоминают, что, согласно принятой 
еще 2009 году Стратегии развития фармацевти-
ческой и медицинской промышленности до 2020 
года, российские медизделия должны занять 40% 
нашего рынка (сегодня их не более 10%). «Все 
наши инициативы направлены на достижение 
этих целей», — говорят в Минпромторге. Качество 
жизни российских пациентов чиновников, похоже, 
волнует гораздо меньше.

Екатерина ПИЧУГИНА.

— Пострадали четыре работы 
Вадима Сидура из серии «101», — 
рассказала «МК» пресс-секретарь 
Манежа Елена Корнеева. — У двух 
точно есть повреждения: у одной 

сбит угол, у другой тоже. Мы передали работы 
на экспертизу.

Самое удивительное, что на этой выстав-
ке (замечательная, стоит обязательно сходить) 
любой нормальный посетитель не увидит ничего 
кощунственного. Более того: один из авторов кол-
лективной выставки — Вадим Сидур, всемирно 
признанный художник — может быть сравним с 
подпольными христианами. 

— Важно сказать, что в такой атеистической 
стране, каким был СССР, подобные работы, как 
у Сидура, никогда не выставлялись, потому что 
они считались религиозными, — подтверждает 
куратор выставки Вера Трахтенберг.

Известно ли это компании гражданина 
Энтео?

— Можно попросить вас поподробнее 
рассказать о пострадавших работах? Что 
это за серия «101»?

— Это цикл, сделанный художником в 1971 
году, — линогравюры на самые разные библей-
ские сюжеты. В результате нападения постра-
дали четыре линолиума, которые мы выставили, 
чтобы показать, каким методом работал мастер. 
Линолеумы с резьбой небольшие, размер 30х30, 
с которых и делались отпечатки. А самое инте-
ресное заключается в том, что эти линогравюры в 
течение 20 лет экспонировались в музее Сидура 
и никогда ни у кого не вызывали вопросов. Ни у 
кого не возникало желания обвинить художника 
в издевательстве над Богом. Ведь художник Си-
дур сам прошел войну, и странно, что человек, 
который проливал кровь за молодых людей, от 
них же теперь и пострадал.

Случай в Манеже — это уже не эмоции: 
понятно, что безобразие, все возмущаются 
и понимают, что теперь никто не застрахован 
от «святых» визитеров. Должны быть конкрет-
ные действия по наказанию лиц, независимо 

от того, каких политических или религиозных 
взглядов они придерживаются. В Уголовном 
кодексе на этот счет все четко прописано: раз 
нанесен ущерб — будь добр, плати. Нет средств 
расплачиваться за свои безобразия — прода-
вай имущество, квартиру. А если вандальные 
действия по-прежнему останутся безнаказан-
ными, то тогда незваных гостей стоит ждать 
в любом месте — на концерте, в парках, теа-
трах, кинотеатрах. Мало ли что им не глянется 
в современном искусстве? Кто знает, где их 
зоркий взгляд усмотрит оскорбление? Тогда 
они идут к вам!

Как нам сообщили в дирекции Манежа: ис-
ковое заявление передали в ОМВД «Китай-город» 
и ждут заключения экспертов, оценивающего 
ущерб. Сама же выставка «Скульптуры, которых 
мы не видим» продолжит работу со вторника до 
6 сентября. Понедельник — выходной.

Марина РАЙКИНА.

ВАСИЛЬЕВОЙ  
ДО СВОБОДЫ 
ОСТАЛСЯ ОДИН ШАГ

...С ОДНИМ 
КОСТЫЛЕМ

Полмиллиона рублей получили в каче-
стве аванса за голову Бориса Немцова 
предполагаемые киллеры — в этом, по 
некоторым данным, признался главный 
подозреваемый Заур Дадаев во время 
допроса. Всего же убийство политика 
стоило заказчику 15 миллионов рублей 
(по 5 каждому из исполнителей).
Но насколько правдивы нынешние по-
казания экс-бойца батальона «Север»? И 
сколько вообще могло стоить убийство 
человека уровня Немцова? Спецкор «МК» 
изучила современный рынок «убийствен-
ных услуг» и сравнила тарифы. 

За решеткой сидит не так много людей, 
которых действительно можно было бы назвать 
профессиональными киллерами, то есть теми, 
кто зарабатывал исключительно на убийствах. И 
все же такие были и есть. В начале 2000-х в СИЗО 
№1 попал бывший спецназовец, который сделал 
убийства своей работой. У него была строгая так-
са — 10 тысяч рублей. Стоило жене сказать, что 
в семье заканчиваются деньги, он шел к посред-
нику, получал заказ, убивал и приносил домой 
очередные 10 тысяч... 

— А вообще профессионал во все времена за 
убийство брал столько, чтобы ему хватило купить 
машину, — рассказывал мне во время визита за 
решетку в качестве правозащитника один из аре-
стованных (но не по делу Немцова) киллеров. — Не 
обязательно новую, но обязательно в хорошем 
состоянии. Это общее правило. А так-то есть це-
лая тарифная сетка, с зависимостью стоимости 
убийства от региона, от личности, от оружия, от 
количества участников и т.д. 

Попробуем рассчитать, сколько действитель-
но могло стоить убийство Немцова. Поскольку ис-
полнителей должно было быть трое, то каждый бы 
получил по 5 млн рублей, если верить показаниям 
Дадаева. Кроме того, заказчик якобы выплатил 
аванс в размере 500 тыс. рублей.

— Суммы названы вполне реальные, хотя 
Немцова явно недооценили, — говорит предста-
витель криминального мира, вор в законе Х. — Вот 
смотрите. Убийство в регионах оценивается в сот-
ни тысяч рублей. В Самаре и Тольятти, к примеру, 
это 200–300 тысяч каждому участнику, в Новоси-
бирске — 400–500 тысяч. В Москве же счет сейчас 
идет только на миллионы (это если мы говорим 
именно о заказе профессионалам). Когда-то, лет 
10–20 назад, можно было договориться дешевле, 
поскольку тогда вообще убивали сплошь и рядом, 
была большая конкуренция даже среди киллеров. 
Потому в 1998 году жизнь депутата Галины Старо-
войтовой, по данным ФСБ, заказчик оценил всего 
в 10 тысяч долларов, то есть 650 тысяч рублей в 
пересчете по сегодняшнему курсу. 

— Идем дальше, — продолжает наш «эксперт», 
— цена, конечно же, зависит от орудия и методов. 
Участники шамилевской ОПГ брали за то, чтобы 
забить человека в подъезде арматурой до смерти 
(это их фирменный стиль «работы»), по 200 тысяч 
рублей на брата. Дороже всего — использование 
огнестрельного оружия, поскольку улик остается 
больше и в случае задержания доказать непред-
намеренность преступления практически невоз-
можно (в суде рассуждают так: хранил «ствол» 

— значит, собирался убить). В большей степени 
стоимость зависит от личности жертвы. В сумму 
закладывается тот риск, которому подвергается 
заказчик. Именно заказчик. Иногда учитываются 
интересы исполнителя (а так обычный расчет — 
чтобы денег хватило на обеспеченную жизнь на 
зоне ему и на воле его семье в случае задержания). 
Последний раз, когда при мне обсуждали подоб-
ный заказ, за своего коммерческого конкурента и 
личного обидчика бизнесмен готов был заплатить 
20 миллионов рублей. Исполнители торговались и 
подняли цену до 25 миллионов. Речь шла о Москве 
и о человеке, имеющем не только бизнес, но и не-
кое политическое влияние в столичном регионе. 
Дело кончилось ничем — исполнители отказались, 
поскольку вероятность раскрытия преступления 
составляла 100 процентов. Кстати, те, кто уверен, 
что за деньги можно выполнить любое убийство, 
ошибаются. Это миф. Есть такие заказы, за кото-
рые профессионалы не берутся (ну а отморозков 
мы не берет в расчет). 

С учетом этого сумма за Немцова в 15 миллио-
нов вполне адекватная, хотя не высокая. Вообще он 
сам личность (по понятиям криминального мира) 
масштаба среднего. За какого-нибудь директора 
крупного завода могли бы запросить намного 
больше. Но! Не исключено, что тот загадочный 
Русик, который предлагал Дадаеву 15 млн, был 
всего лишь посредником (продюсером, как гово-
рят «авторитеты»), а не заказчиком, и часть денег 
оставил себе. 

В криминальных кругах мне объясняют: число 
исполнителей зависит от образа жизни, который 
ведет жертва. В данном случае (Немцов не поль-
зовался услугами охраны, гулял по центру города) 
трое киллеров — это оптимальная величина. Один 
нужен, чтобы стрелять, другой — чтобы следить, 

третий — чтобы вести автомобиль, на котором 
преступники скрываются с места событий. То, 
что сумму предполагалось поделить поровну (по 
5 миллионов), неудивительно: у исполнителей 
хотели тем самым создать иллюзию равенства и 
справедливости. Чтобы у каждого из участников 
(а не только того, кто непосредственно стрелял) 
было ощущение, что вина лежит на нем. 

На самом деле обычно потом они не получают 
оговоренные суммы — одного убивают, другого 
задерживают... Что касается задатка, он в данном 
случае был подозрительно мал. 

— Задаток — та сумма, которая призвана 
связать две стороны, — говорит наш «эксперт». — С 
одной стороны, она должна быть значительной для 
исполнителей, чтобы они понимали, что заказчик 
не передумает. С другой, для самого заказчика — 
чтобы он думал, что он «связал» киллеров. Я знал 
одного взрывника, который брал три четверти 
стоимости в качестве аванса (в нынешних день-
гах это примерно 3 миллиона рублей). Но он был 
бывшим военным сапером, имел безупречную 
репутацию. Кстати, он и сейчас благополучно 
живет на свободе, оставил этот род занятий, за-
нялся бизнесом на деньги, которые скопил от 
киллерства. В случае с Немцовым тут аванс не как 
залог серьезности (было ясно, что исполнители 
пойдут до конца), а просто чисто символический 
жест. Ну, плюс нужны были какие-то средства на 
текущие расходы.

Но вернемся к Немцову и его предполагае-
мым убийцам. Люди из «мокрого» бизнеса говорят, 
что задержанные чеченцы не могли бы взяться за 
заказ за деньги, если только на них уже не было 
крови и они раньше не делали этого. По-другому 
не бывает. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

КОГДА БУДУТ 
СУДИТЬ ЭНТЕО

Сразу после пятничного, 14 августа, погрома в Манеже зачинщики — 26-летний православный 
активист Дмитрий Энтео (Цорионов), 28-летний Георгий Солдатов, 21-летний Павел Тимонин и 
29-летняя Людмила Есипенко — были доставлены в ОМВД «Китай-город» на улице Ильинка. За-
держанные дали полицейским письменные объяснения своих действий и спустя пару часов были 
отпущены на свободу. По словам Дмитрия Энтео, никаких административных санкций ни к нему, ни 
к его спутникам стражи порядка не применяли. Тем не менее источник в полиции сообщил «МК», что 
в отношении всех четверых были составлены административные протоколы по части 1 статьи 20.1 
КоАП РФ «Мелкое хулиганство», которая предусматривает арест до 15 суток либо штраф от 500 до 
1000 рублей. В воскресенье, 16 августа, Энтео снова устроил акцию у Манежа, но на этот раз обо-
шлось без задержаний.

— По закону задержать Энтео и его активистов могли бы на 48 часов, — говорит адвокат Людмила 
Айвар, — но лишь при наличии ряда факторов: к примеру, отсутствии документов или возможности 
назначения наказания за их преступление в виде 3 лет лишения свободы и более. Если ничего этого 
нет, полиция имеет полное право задержанных отпустить. Статья у них — «Мелкое хулиганство», по 
ней возможно административное наказание в виде ареста на срок до 15 суток, она рассматривается в 
мировом суде по месту совершения преступления. Однако перед ней проводится административная 
проверка, длиться она может 10 дней или более. Лишь после этого дело передается в мировой суд, и 
там слуги Фемиды назначают дату его рассмотрения. Если дело резонансное — все эти процедуры 
проходят быстро. Если же нет, то они могут длиться как месяц, так и дольше.

Алексей СТЕЙНЕРТ
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ГРОМКОЕ ДЕЛО КРИМИНАЛ

«15 МИЛЛИОНОВ ЗА НЕМЦОВА 
— АДЕКВАТНАЯ ЦЕНА»

В смерть бывшего журналиста «МК» 
Димы Кафанова, якобы шагнувшего из 
окна собственной московской квар-
тиры на 9-м этаже, мы, его друзья и 
коллеги, не могли поверить двое суток. 
Да, Димка любил выпить, да, с личной 
жизнью были нелады, да, здоровье по-
шаливало. Но все это его не тяготило, 
он по жизни был добр, отзывчив, без-
отказен, такая «палочка-выручалочка» 
для всех. О себе он не думал, жил как 
жил. И вдруг вот так нелепо расстаться 
с жизнью, бросив на произвол судьбы 
в запертой квартире тяжелобольную 
маму, с которой он жил практически всю 
свою жизнь, Дима не мог и, полагаем, 
никогда бы этого не сделал.

К сожалению, наши опасения о возможном 
криминальном характере смерти начали под-
тверждаться. Нам позвонил друг Димы, чиновник 
столичной мэрии, и рассказал, что несколько 
недель назад тот жаловался, что на старости лет 
остался без крыши над головой. «Мама пере-
писала квартиру на совсем чужого человека, 
дарственную написала, ее вынудили, обманули, 
я теперь бомж», — так говорил Дмитрий другу. 
Не исключено, что злоумышленники восполь-
зовались беспомощным состоянием больной 
женщины, а возможно, что в деле замешаны и 
черные риелторы. Безработный 51-летний Дима, 
ведущий свободный образ жизни, и 87-летняя 
пенсионерка, чья болезнь прогрессировала весь 
последний год, — идеальные жертвы. 

Попробуем восстановить хронологию 
страшных событий. 11 августа, в 4.20 утра, Диму 
нашел его сосед по подъезду, который и вызвал 
«скорую». По словам свидетеля, сначала тот 
был без сознания, потом пришел в себя, громко 
задышал, стал хрипеть. «Дима лежал на земле, 
рядом с кустами. На нем были только трусы. 
Лицо у него было обезображено, фингалы под 
глазами, несколько зубов выбито, все тело в 
синяках. Дмитрия явно избили перед падением, 
— рассказывает очевидец. — Явных переломов 
я не увидел, рука была выбита из сустава. Запаха 
алкоголя я от него не почувствовал. Дима открыл 
глаза, протянул мне руку и снова закрыл. На мои 
вопросы не реагировал».

Приехала «скорая» и увезла Диму в Боткин-
скую больницу. «Я знал имя и фамилию Дмитрия, 
но, как сказали мне врачи, по закону «скорая» 
не имеет права верить на слово постороннему 
человеку. Даже несмотря на то, что я его сосед, а 
не случайный свидетель. Якобы поэтому его за-
регистрировали как неопознанного мужчину».

Врачи дали телефонограмму в полицию. 
Приходили или нет домой к Диме полицейские, 
нам неизвестно. Да и дверь им все равно бы 
никто не открыл. А права вскрыть жилище без 
владельца у участкового нет.

Димка жил еще два дня. Что он чувствовал, 
оставшись наедине со смертью, без поддержки 

друзей и родных, мы уже никогда не узнаем. 13 
августа в 11.30 он умер в больнице. Вскрытие 
показало, что причиной смерти стало падение 
с высоты. Только 13 августа полиция связалась 
с бывшей женой Димы Ольгой. Вызвали сотруд-
ников МЧС, полицию и следователя. Вскрыли 
жилище.

— Когда мы вошли в квартиру, обнаружи-
ли на полу маму Димы в бессознательном со-
стоянии, — рассказывает второй муж Ольги, 
Олег. — Комната Дмитрия была разгромлена. 
Но бутылок не было. Окно было открыто… Мама 
Димы, зная, что он выпивает, составила заве-
щание в пользу внука, сына Димы. У нас дома 
хранится соответствующий документ. Однако 
в квартире мы не обнаружили оригинал этого 
документа, в то время как в шкафу лежали на 
видном месте деньги, а также паспорта и раз-
личные свидетельства.

Общеизвестно, что дарственная по рос-
сийским законам отменяет все предыдущие 
завещания. Квартира, считай, твоя — бери да 
пользуйся. Так зачем ждать? И если преступни-
ки, черные риелторы действительно вынудили 
старую больную женщину оформить квартиру 
на некоего чужого человека, шансов на долгую 
жизнь у Димки, конечно, не было.

Очень похоже на криминальный след — в 
этом мнении сходятся почти все. Конкретные 
обстоятельства гибели Димы свидетельствуют о 
типичной схеме отъема недвижимости у москви-
чей, тем более относящихся к так называемой 
группе риска.

Ведь смерть Димы неминуемо повлекла бы 
и смерть его матери в запертой квартире, если бы 
ее вовремя не обнаружили родственники. Почему 
мама Димы была без сознания столько дней — с 
11 по 13 августа? Возникает вопрос: она потеряла 
сознание вследствие проблем со здоровьем или 
ее кто-то ввел в бессознательное состояние, рас-
считывая на естественный трагический исход? 
Кто из посторонних присутствовал в квартире 
накануне и во время, когда Дима якобы «выпал» 
из окна? Почему по сводкам Дима проходил 
как «неопознанный мужчина», хотя сосед четко 
указал его имя, фамилию, квартиру?

Получить ответы на эти вопросы с каждым 
днем все сложнее: с момента трагедии прошла 
уже неделя. Для полиции в подобных случаях 
предпочтительнее вариант с несчастным случаем 
или самоубийством жертвы: нет необходимости 
возбуждать и расследовать дело по факту смер-
ти. Это на руку только преступникам, которые 
остаются безнаказанными, и им ничто не мешает 
продолжать свой смертельный высокодоходный 
«бизнес» по отъему квартир у москвичей. 
Ольга ГРЕКОВА, Светлана САМОДЕЛОВА.

Редакция «МК» просит считать этот 
материал официальным обращением в 
правоохранительные органы для прове-
дения проверки по факту гибели Дмитрия 
Кафанова.

БЫВШИЙ ЖУРНАЛИСТ «МК», ВОЗМОЖНО, 
ПОГИБ ОТ РУК ЧЕРНЫХ РИЕЛТОРОВ

«МК» узнал, почем нынче в России услуги киллеров
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— Индекс ММВБ подошел к уровню сопро-
тивления, соответствующему максимальным зна-
чениям весны (1734 пункта). Для его преодоления 
необходимы драйверы. Сейчас можно выделить 
только два из них — продолжающееся ослабле-
ние рубля (подталкивает наверх капитализацию 
экспортеров) и дивидендные истории. Компании 
одна за одной начинают объявлять о выплате про-
межуточных дивидендов. О своем намерении по-
делиться прибылью на прошлой неделе заявили 
ВСМПО-Ависма, НЛМК, «Газпром нефть», ММК. 
Соответствующие вопросы стоят в повестке дня 
советов директоров группы «Черкизово» и РУСАЛа. 
Все возрастающее число компаний, выплачиваю-
щих дивиденды по итогам 1-го полугодия 2015 
г., грозит дополнительно увеличить давление на 
рубль в конце октября — начале ноября, когда 
будет происходить конвертация выплат для по-
следующего вывода средств нерезидентами за 
рубеж. Но для фондового рынка дивиденды сей-
час остаются одной из немногих идей, которые 

можно отыгрывать через покупку акций. Котировки 
ВСМПО-Ависма за неделю поднялись в цене более 
чем на 30% исключительно на новостях о щедрости 
компании к своим акционерам. 

Второй фактор — дальнейшее ослабление 
рубля. И здесь имеется проверенная стратегия 
покупки акций экспортеров, не связанных с неф-
тью. В первую очередь представителей горно-
металлургического сектора и химии, а также 
«префы» «Сургутнефтегаза». С представителями 
металлургии и химии все в порядке — соответ-
ствующие отраслевые индексы растут третью 
неделю подряд, опережая в динамике рынок в 
целом. А вот с «Сургутнефтегазом» возникла за-
минка. Несмотря на то что 30%-ное падение курса 
рубля относительно доллара США вновь верну-
ла акции компании в число высокодивидендных 
(дивидендная доходность по итогам 2015 г. при 
таком курсе доллар–рубль превышает 10%), рост 
котировок «префов» остановился. Налицо воздей-
ствие технического фактора. По факту закрытия 
дивидендного окна игроки поспешили зафикси-
ровать прибыль. Бумага продолжает оставаться 
в 5-месячном даунтренде, шансы на рост цен на 
нефть с текущих отметок в перспективе ближайших 
месяцев сохраняются, а значит, рассчитываемая 
из сегодняшнего курса доллара дивидендная до-
ходность акций является не гарантированной. 
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— Рубль завершил прошлую неделю осла-
блением на 2%. Торги на валютном рынке в 

минувшую пятницу вновь прошли волатильно. 
Участники рынка колебались между дальнейшим 
снижением нефтяных котировок и приближаю-
щимся налоговым периодом. В итоге рубль про-
демонстрировал минимальное ослабление. По 
итогам дня курс бивалютной корзины вырос на 
20 коп., до 68,23 руб. Курс доллара прибавил 29 
коп., до 65,00 руб., курс евро — на 8 коп., до 72,18 
руб. Нефтяной рынок не предоставляет идей 
для российской валюты, кроме как ее продажи. 
Текущий размер ключевой ставки Центробанка 
уже не выглядит столь привлекательным после 
ужесточения процентной политики в ряде сопо-
ставимых развивающихся экономик. Стартующий 
налоговый период вряд ли окажет рублю зна-
чительную поддержку, поскольку при текущем 
тренде на ослабление экспортеры могут воз-
держаться от продажи валюты, особенно с учетов 
отсутствия проблем с рублевой ликвидностью. 
Таким образом, если цена нефти будет консо-
лидироваться на уровне $50 за баррель, рубль, 
вероятно, продолжит плавное ослабление.

Антон СОРОКО,  
аналитик ИХ «Финам»:
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Станислав КЛЕЩЕВ, 
главный аналитик 
инвестдепартамента ВТБ24:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

НОВОСТИ РЫНКОВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Рынок мобильных  
игр вырос на 68% 

По данным экспертов Mail.Ru, в 2014 г. отече-
ственный рынок мобильных игр вырос на 68% и 
составил 8,8 млрд рублей. По сравнению с 2010 
г. объем сегмента увеличился более чем в 17 
раз. «Рынок мобильных игр в России продолжает 
расти наиболее высокими темпами. Курсовые 
разницы, безусловно, внесли свои коррективы 
в подходы разработчиков к монетизации про-
ектов и к поиску новых зарубежных аудиторий, 
— отметил руководитель IT-Territory Василий 
Магурян. — Дальнейший рост сегмента будет 
происходить столь же активно. Особую роль в 
развитии может сыграть приход сильных команд 
разработчиков игр из социальных сетей и запуск 
успешных проектов на мобильных платформах». 
По оценке NewZoo, наибольшей популярностью 
мобильные игры пользуются у мужчин: их доля 
среди игроков колеблется от 53% до 58% в разных 
странах. По сравнению с 2013 г. наиболее заметно 
изменился состав игроков в России: доля мужчин, 
увлекающихся мобильными играми, сократилась 
на 3%. По-прежнему мобильные игры предпочи-
тают люди разных возрастов. Наибольшее число 
игроков в возрасте 36–50 лет живут в Южной 
Корее, юных игроков 10–20 лет больше всего 
в Китае. В России на 5% выросла доля игроков 
36–55 лет. Доля игроков с полной или частичной 
занятостью среди любителей мобильных игр в 
Китае составляет 84%, в России — 72%, в США 
— 69%, в Южной Корее — 66%. 

Ставки по вкладам  
снова упали
Средняя максимальная ставка по вкладам 

десяти банков РФ, привлекающих наибольший 
объем депозитов физлиц в рублях, по итогам 
первой декады июля снизилась по сравнению с 
третьей декадой июня на 0,45 процентного пункта 
— до 11,04% годовых, сообщил ЦБ РФ. При этом 
в списке банков, по которым проводится монито-
ринг, произошли изменения — вместо ХКФ Банка в 
список вошел банк «ФК «Открытие». Как и прежде, 
в него входят Сбербанк, ВТБ24, Банк Москвы, 
Райффайзенбанк, Газпромбанк, «ХМБ Открытие», 
Альфа-банк, Промсвязьбанк и Россельхозбанк. 
Рассчитываемая Центробанком средняя макси-
мальная процентная ставка по вкладам служит 

ориентиром для российского рынка вкладов. ЦБ 
рекомендует банкам привлекать средства насе-
ления не дороже, чем значение этой ставки плюс 
3,5 процентного пункта. Ранее максимальное 
отклонение составляло 2 процентных пункта, но 
регулятор после резкого повышения ключевой 
ставки в декабре решил увеличить диапазон от-
клонения процентных ставок по вкладам населе-
ния от среднерыночной максимальной ставки до 
3,5 процентного пункта.

Города Подмосковья 
соединит легкое метро 

Проект планировки первого участка легкого 
метро в Подмосковье Подольск — Домодедово 
— Раменское подготовят к январю 2016 г., сооб-
щила пресс-служба Главархитектуры Московской 
области. «В январе 2016 г. мы должны закончить 
проект планировки и проект межевания перво-
го пускового комплекса — хордовой линии По-
дольск — Домодедово — Раменское (с заходом в 
аэропорт «Домодедово»)», — отметил начальник 
ведомства Владислав Гордиенко. Первая ветка 
легкого метро протяженностью 66 км возьмет 
начало в микрорайоне Кузнечики Подольска и 
протянется до станции Раменское Рязанского на-
правления Московской железной дороги (МЖД). 
На пересечениях линии с Курским, Павелецким и 
Рязанским направлениями Московской железной 
дороги, а также с планируемой высокоскоростной 
магистралью Москва — Адлер будут построены 
транспортно-пересадочные узлы (ТПУ). Всего 
предусматривается строительство 9 ТПУ, в том 
числе на территории аэропорта «Домодедово». 
Строительство данного участка легкого метро 
будет вестись в рамках создания в Подмосковье 
кольцевой линии рельсового скоростного пас-
сажирского транспорта (ЛРТ) (легкое метро или 
скоростной трамвай), которая должна обеспечить 
сообщение между крупными городами области. 
Строительство первой ветки планируется начать 
в 2017 г. Ожидается, что к 2018 г. легкое метро 
соединит Подольск, Домодедово и Раменское. К 
2022 г. планируется открыть движение и на втором 
участке, который пройдет через Мытищи, Пуш-
кино, Ивантеевку, Щелково, Балашиху и Реутов. 
Общая протяженность линий составит 245 км, 57 
из которых будет проходить по территории Новой 
Москвы. Планируемая средняя скорость движе-
ния — 45 км/ч, максимальная — до 100 км/ч.

 Татьяна РЫБАКОВА

В пору летних отпусков новации в 
автостраховании и оформлении 
ДТП не очень заметны. Однако уже 
с сентября многие автовладельцы 
могут столкнуться с неприятными 
последствиями пренебрежения 
новыми правилами. Поэтому есть 
смысл уже сейчас выучить новый 
порядок действий в случае, если вы 
попали в ДТП.

Разойтись по-европейски
Прежде всего речь идет о т.н. европротоколе. 

Внедряется он в нашу жизнь трудно, что вполне 
объяснимо. Ведь европротокол подразумевает, 
что водители сами, без участия ГИБДД, оформ-
ляют документы о ДТП, после чего каждый об-
ращается с бумагами в собственную страховую 
компанию.

Идея прекрасная: это еще не пресловутый 
обмен визитками страховых агентов, но уже дей-
ствительно серьезный шаг к цивилизованному 
решению проблем. Беда в том, что автолюбители 
здесь оказались между интересами страховщиков, 
которые боятся мошенников, и ГИБДД, которым 
в условиях сокращения сотрудников все меньше 
хочется заниматься оформлением бумаг.

Напомним, что европротокол применяется в 
случае, если в ДТП пострадало только два транс-
портных средства и нет пострадавших людей. 
Кроме того, водители должны быть согласны с  
картиной происшедшего, то есть фактически 
виновник аварии согласен со своей виной. На-
конец, ущерб, понесенный каждым из водителей, 

должен не превышать 50 тыс. руб.
Уже по этим требованиям понятно, что слу-

чаи, когда можно воспользоваться европротоко-
лом, довольно ограничены: это мелкое ДТП, где 
вина одного из водителей совершенно очевидна, 
и он это признает. Безусловно, именно такие ДТП 
больше всего досаждают участникам движе-
ния: из-за пары царапин машины стоят часами 
в ожидании ГИБДД, создавая пробки и вызывая 
новые мелкие ДТП. Однако далеко не каждый 
водитель в состоянии адекватно оценить ущерб, 
да и сама адекватность многих водителей, что уж 
греха таить, желает лучшего. К тому же заполнять 
европротокол нужно очень внимательно, что для 
участника аварии, при его стрессовом состоянии, 
не всегда возможно.

Между тем ГИБДД просто вынуждает вос-
пользоваться европротоколом. Во-первых, с 1 
июля водителей, которые оставляют машины 
после мелкого ДТП (а у ГИБДД свои понятия о 
мелкости) на проезжей части, штрафуют на 1000 
руб. Во-вторых, уже к концу года ГИБДД намерена 
прекратить выдачу справки о ДТП по так называе-
мой форме №154. А без такой справки страховая 
может принять только европротокол.

Есть и «пряники»: с октября для тех, кто офор-
мил полисы ОСАГО не позже 1 октября 2014 года 
(в любом регионе), при ДТП в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской и Ленинградской об-
ластях лимит выплат по европротоколу увеличи-
вается до 400 тыс. руб. Хотя при нынешних темпах 
инфляции это уже не слишком серьезная авария. 
К тому же на такую выплату можно претендовать, 
только зафиксировав положение транспортных 
средств по навигатору, желательно ГЛОНАСС, а 
также если сам момент аварии зафиксирован 
видеорегистратором.

Число оформленных по европротоколу ава-
рий хоть и растет, но не так уж быстро. По мнению 
главы Российского союза автостраховщиков 
Игоря Юргенса, в европротокол укладывается до 
80% ДТП, а между тем даже штрафы вынудили в 
Москве оформить по европротоколу в июле только 
14,2% всех ДТП. Что, впрочем, в 2,4 раза больше, 
чем в предыдущем месяце. Если поговорить с 
автовладельцами, то становится понятно, что 
их консерватизм вызван прежде всего самими 
страховщиками.

«Я попал в ДТП практически сразу после 
введения штрафов, авария была небольшой, вина 
второго водителя очевидна: он въехал в меня 
сзади на выезде с трассы. Позвонили в ГИБДД, 
там сразу предложили оформить европроткол, 
пригрозив штрафом, если не уберем машины 
в ближайшее время. Да мы и сами понимали, 
что стоять на выезде из нашего микрорайона на 
трассу в час пик — это гарантированно создать 
жуткую пробку. В общем, оформили европрото-
кол. А потом страховая мне все нервы вымотала, 
придираясь к описанию каждой царапины. Когда 
мне в сервисе сказали, что геометрия кузова 
все же нарушена, что стоит дороже первона-
чальных прикидок, страховая просто отказа-
лась это оплачивать», — рассказывает знакомый 
автовладелец.

Страховщиков тоже можно понять: по дан-
ным РСА, только в 2014 году было пресечено 
более 200 случаев мошенничества на сумму свы-
ше 15 млн руб. Понятно, что с европротоколом 
эти попытки вырастут кратно. А учитывая, что 
сами страховщики еще имеют небольшой опыт 
оформления по европротоколу, очевидно, что 
их менеджеры пытаются, простите за каламбур, 
перестраховаться.

Пока новая система утрясается, для ав-
товладельцев, увы, хороших новостей нет: 
ГИБДД будет сгонять их с проезжей части, а 
страховщики — придираться к каждой запятой 
в европротоколе.

С чистого листа
Новации ожидают и тех, кто оформляет до-

говор добровольного страхования — КАСКО и 
ОСАГО (увеличение лимита ответственности 
по автогражданке). С 1 августа РСА запускает 
работу новой единой автоматизированной ин-
формационной системы Бюро страховых историй 
(ЕАИС БСИ), в которой будет содержаться вся 
информация по таким договорам.

«С 1 августа все страховые компании, осу-
ществляющие заключение договоров КАСКО 
и ОСАГО, обязаны предоставлять полную ин-
формацию по заключению, изменению и рас-
торжению договоров страхования, а также по 
убыткам в рамках этих договоров в ЕАИС БСИ», 
— сообщил Юргенс.

Так как, в отличие от ОСАГО, в КАСКО не 
было единых для всех страховщиков правил 
страхования и перечня информации, который 
они обязаны были бы вести по каждому свое-
му клиенту, формирование страховых историй 
начнется в единой системе с «чистого листа». 
Юргенс считает, что информация, позволяющая 
оценить аварийность водителя, будет собрана 
за 2–3 года.

К страховой истории будет доступ как у 
самого автовладельца, так и у страховщиков. 
Механизм получения этой информации потреби-
телями сейчас прорабатывается. Третьим лицам 
эта информация будет недоступна.

Оценка аварийности водителя, в свою оче-
редь, ляжет в основу нового тарифообразования 
для полисов: те, кто избежал аварий, будут пла-
тить меньше.

С одной стороны, это, конечно, более спра-
ведливо. С другой — важно, будет ли в оценке 
аварийности учитываться вина самого водителя. 
Автору этих строк страховщик как-то увеличил 
стоимость полиса КАСКО на следующий год 
после того, как машину трижды повредили на 
стоянках — во дворе и в торговом центре. Так 
как виновник не был установлен (вернее, в слу-
чае торгового центра его просто не захотели 
устанавливать по данным видеомониторинга ни 
охрана ТЦ, ни приехавшие инспекторы ГИБДД), 
платила за повреждения страховая.

Сейчас в таких случаях можно просто сме-
нить страховую компанию. Но уже через год при 
смене страховщика новый наверняка запросит 
данные из Бюро страховых историй — и если 
там будет значиться авария, то просто увеличит 
стоимость полиса.

И тут, как и в случае с ОСАГО, получается, 
что для страховщиков новый порядок выгоден, а 
вот автовладельцам никто не гарантирует спра-
ведливости. Похоже, в треугольник «страховщик–
автовладелец–ГИБДД» пора вмешаться и за-
щитникам прав потребителей, и законодателям. 
Потому что сейчас автовладелец — явно самая 
слабая сторона.

А что же делать самим автовладельцам? 
Увы, подстраиваться под новые правила. Заучи-
вать правила заполнения автопротокола (сейчас 
появились и интернет-сервисы, помогающие это 
сделать), оснащать машину видеорегистратором 
и навигатором, причем оба они должны работать 
все время движения. Сами инспекторы ГИБДД во 
избежание нанесения ущерба машине в отсут-
ствие водителя во время стоянки рекомендуют 
поставить впереди и сзади дополнительно деше-
вые видеокамеры из тех, что ставят в комнатах с 
детьми: они могут работать на батарейках все то 
время, что машина стоит без присмотра. Тогда 
в случае чего можно заставить ГИБДД присту-
пить к розыску виновника ущерба — правда, 
неизвестно, поможет ли это не испортить свою 
страховую историю.

 Татьяна РЫБАКОВА

Дефицит земельных участков  
в столице привел девелоперов 
на заводы и фабрики. Благодаря 
им столице, возможно, удастся 
сохранить уровень строительства 
массового жилья.

«В Москве почти не строится недвижимость 
экономкласса, и все, что заявлено, — это жилые 
комплексы комфорт-, бизнес- и элитного клас-
сов», — утверждает гендиректор «СМУ-6 Инвест» 
Алексей Перлин. Однако в ближайшем будущем 
все может измениться. Дело в том, что в Москве 
начинается освоение промышленных зон.

«Основной потенциал для строительства в 
рамках старых границ Москвы сегодня сконцен-
трирован в промышленных зонах. Свободной 
для застройки земли в столице практически 
не осталось. Можно с уверенностью говорить, 
что из 10 проектов 9 будут реализовываться на 
месте бывших промзон», — уверяет коммерче-
ский директор «ЛСР Недвижимость-Москва» 
Максим Зорин.

«В старой Москве в условиях дефицита сво-
бодной земли есть две основные возможности 
для нового строительства: снос ветхого жилья и 
реновация промзон. Девелоперы планируют раз-
вивать на них жилье разных ценовых сегментов, 
однако, на мой взгляд, устойчивым спросом будут 
пользоваться квартиры не выше комфортклас-
са, — считает руководитель «ИРН-Консалтинг» 
Татьяна Калюжнова. — Еще прошлой осенью два 
крупных застройщика анонсировали открытие 
продаж в своих проектах — на территориях ЗИЛа и 
«Серпа и молота» соответственно, — напоминает 
она, — и только в первых очередях этих проектов 
предусмотрено строительство 200 000 и 350 000 
кв.м недвижимости соответственно». 

«Еще один источник пополнения объема 
предложения — это перевод апартаментов в 
статус квартир, который начался весной», — на-
поминает Калюжнова. 

«С начала года стартовали продажи сразу 
в шести новых проектах массового сегмента: у 
Ботанического сада (СВАО), рядом с Терлецким 
лесопарком (ВАО), на западе Мичурина, на юге 
Чертанова, в Орехове и Тушине. «Примечатель-
но, что все объекты реализуются на территории 
бывших заводов и промзон. Поэтому можно с 
уверенностью говорить о том, что большинство 
перспективных участков для проектов эконом-
класса будут доступны в рамках реновации быв-
ших промышленных зон», — говорит гендиректор 
«Метриум Групп» Мария Литинецкая.

Однако жилье и в промзонах совсем не де-
шево. «Чем ближе находится участок к центру, 
тем он дороже. Чем дороже участок, тем выше 

класс будущего жилья. Именно поэтому в райо-
нах, находящихся в центре или непосредствен-
но рядом с ним, целесообразно строить жилье 
бизнес-класса и выше», — поясняет Зорин. Те 
же ЗИЛ и «Серп и молот» будут застраиваться 
отнюдь не массовым жильем. У Перлина есть 
сомнения и в том, что все заявленные в пром-
зонах проекты будут реализованы быстро. «Все 
эти проекты выйдут на рынок, неясно лишь 
когда именно. Сейчас у застройщиков есть 
проблемы с привлечением финансирования, 
поэтому сроки запуска ряда проектов могут 

быть перенесены», — говорит он.
Помимо промзон интерес представляют и 

районы, прилегающие к МКАД как с внутренней, 
так и с наружной стороны. Строительство в этих 
районах ведется уже давно, и можно купить квар-
тиру в доме высокой степени готовности.

По словам Литинецкой, сейчас на первич-
ном рынке недвижимости Москвы в ее старых 
границах реализуются квартиры в 29 проектах 
экономкласса. Большинство квартир сосредо-
точено в ЮАО (39,2%), на втором месте — СЗАО, 
на третьем — ЮЗАО (10,4%). 

В ближайшей перспективе в Москве воз-
можно появление новых проектов жилья эко-
номкласса вблизи МКАД, прогнозирует глава 
департамента аналитики и консалтинга ком-
пании «НДВ-Недвижимость» Елизавета Гудзь. 
А по мнению партнера девелоперской компании 
«Химки Групп» Дмитрия Котровского, рынок 
жилья Московского региона (Москва в старых 
границах, Новая Москва и ближайшее Под-
московье) является единым взаимосвязанным 
организмом, на котором дисбаланс предложе-
ния в одном сегменте может компенсироваться 
за счет другого. «Итоги первого полугодия 2015 
года пока позволяют надеяться, что масштаб-
ной заморозки новых проектов, особенно в 
Москве и в ближнем поясе МО, не произошло 
— девелоперы продолжают выводить новые 
объемы, причем в старой Москве они заметно 
активизировались», — говорит он. Общий объем 
предложения проектов, продажи по которым 
стартовали в 2015 году в Москве в границах 
МКАД, составил 894 тыс. кв. м, подсчитал экс-
перт. Общий объем предложения проектов, 
продажи по которым стартовали в 2015 году в 
ближнем поясе Московской области, составил 
456 тыс. кв. м.

Оформление аварий 
упростили на бумаге

Постиндустриализация Москвы

Облегчат ли 
жизнь водителей 
новшества 
автострахования?

Столичные девелоперы 
осваивают промзоны

Масштабного сноса 
девятиэтажек  
в Белокаменной не будет 
Программы сноса девятиэтажек в Мо-

скве не планируется, сообщил руководитель 
столичного департамента градостроительной 
политики Сергей Левкин. По его словам, реше-
ние о сносе будет зависеть только от состоя-
ния дома. Он напомнил, что сейчас в столице 
реализуется программа сноса пятиэтажных 
домов первой серии индустриального домо-
строения, завершить которую планируется в 
2017 году. На сегодняшний день уже демон-
тировано 90% всех запланированных к сносу 
пятиэтажек. В Москве осталось демонтировать 
180 пятиэтажных домов, сообщается на сайте 
столичного департамента градостроитель-
ной политики. В том числе на севере Москвы 
предстоит снести 16 пятиэтажных домов, на 
северо-востоке — 41 дом, на востоке — 6. 
На западе города осталось демонтировать 
71 дом, на юго-западе — 26 домов. Еще 20 
пятиэтажек снесут на северо-западе столицы. 
Программа сноса уже завершена в ЦАО, ЮАО, 
ЗелАО. В этом году в Москве запланирован 
снос порядка 130 домов, с адресным перечнем 
которых можно ознакомиться на официальном 
сайте департамента строительства Москвы в 
разделе «Программа сноса». 
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Взрыв, раздавшийся близ храма Эраван, вы-
звал большие разрушения, образовалась нема-
лых размеров воронка, вокруг свидетели могут 
видеть части человеческих тел. По данным на 
момент написания этого материала, число по-
гибших достигло 27 человек. Десятки человек 
получили ранения, среди них один иностранец 
(предположительно, турист).

— Я могу подтвердить, что это была бомба, 
мы пока не можем сказать, какая именно, мы про-
веряем, — заявил агентству Франс Пресс предста-
витель национальной полиции генерал-лейтенант 
Правут Тхаворнсири. Сообщалось, что бомбу к 
месту взрыва доставил мотоциклист — не ясно, 
идет ли речь о террористе-смертнике.

— Информация обрабатывается, данных о 
пострадавших российских гражданах у нас пока 
нет, — сообщили «МК» по телефону из Бангкока в 
посольстве РФ.

Храм Эраван, возле которого произошел 
взрыв, пользуется большой популярностью — 
хотя он посвящен индуистскому богу Брахме, сюда 
приходят каждый день буддисты. Также храм очень 
популярен среди туристов. В марте 2006 г. некий 
психически нездоровый человек устроил в храме 
акт вандализма (он разбил молотом статую Брах-
мы) и был убит разъяренными прохожими. 

Для столицы Таиланда террористические 
нападения — события довольно редкие. Можно 
вспомнить, что на новый 2007 год в Бангкоке 
прогремело несколько взрывов, в результате 
которых погибли три человека. В то же время в 
других частях королевства теракты не являются 
чем-то из ряда вон выходящим. Речь идет пре-
жде всего о южных районах страны, граничащих 
с Малайзией, где имеется большое количество 
мусульманских сепаратистов, говорящих на ма-
лайском языке и выступающих за отделение от 
Таиланда. В ходе противостоя-
ния сепаратистов с властями 
за несколько лет погибли мно-
гие сотни человек.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Ренат АБДУЛЛИН.

А «иконостас» — это его портреты в 
образах исторических персонажей 
работы знаменитой художницы Ека-
терины Рождественской, которая 

«перевоплотила» в разные исторические 
персонажи уже многих селебритиз. На 
рабочем столе, среди бумаг и документов, 
как самое дорогое… Нет, не Путин. Хотя 
фотографий и в его обществе хватает. 
Алла Пугачева! Наше всё! На централь-
ной точке по-президентски роскошного, 
в позолоте и сукне, рабочего стола — как 
самое дорогое, судьбоносное, жизне- и 
системообразующее. И уже не в виде фо-
тографической травести-пародии артиста 
Винокура, а самая что ни на есть настоящая 
Алла Борисовна. В обнимку с Владимиром 
Натановичем у трапа самолета, с дарственной 
надписью в придачу.

А разговоры мы ведем на самые возвышен-
ные темы. О высоком искусстве, о… классическом 
балете, лишь изредка вспоминая легкую эстра-
ду и легонький юморок. Правда! Хохмач, балагур 
и анекдотчик Владимир Винокур, оказывается, 
утонченный знаток и поклонник этого изысканного 
искусства. Да и куда ему, бедному «юмористу 
всея Руси», деваться?! Ведь в доме и жена, и 
единственная дочь — балерины…

— Это мы на «Голосуй или проиграешь» 
с Аллой Борисовной, — улыбается хозяин ка-
бинета, рассматривая фотографию времен 
давнего агитпробега по стране в поддержку 
президента Ельцина, — в аэропорту где-то... 
Она и мою Настю на концертах, конечно, 
видела и восторгалась, потому что и сама 
воспитала дочь, которая делает то, что де-
лает она, и неплохо, скажу я, делает! 

Тут он на минуту задумывается…
— А моя дочь делает то, что я не делаю! 

Алла тоже ахала, охала, мол, как вы ей раз-
решаете?! Говорила и мне, и Тамаре, жене: «Как 
это можно — девочка, без страховки, в воздухе, 
15 метров над сценой?!». И я ей объяснял. Алла 
как артистка прекрасно меня поняла — что человек, 
который хочет победить предубеждения, может 
пойти на риск. Она сама это доказала, я считаю, 
достаточно - всей своей жизнью….

«Балет! Балет! Души 
призывный звук…»
— Это вы про то, что Настя, будучи бале-

риной Большого театра, работала еще и воз-
душной гимнасткой? 

— Представляете, она как-то вдруг занялась 
цирковыми номерами! В «Цирке дю Солей». Без стра-
ховки работала наверху, а это большое мужество. Я 
ей говорю: «Насть, ты хочешь войти в Книгу рекордов 
Гиннесса?». Потому что все балерины как балерины: 
больше двух метров не поднимаются на поддержке 
партнера, а ты решила на 15 метров взлететь, да без 
страховки… Но это искусство… Да и Большой театр 
не лучше. Одно из условий творческой реализации 
в этом храме Мельпомены — надо чем-то удивить. 
Тем более с такой фамилией клоунской, как моя. 
Я понимаю Настю — она хотела самоутвердить-
ся, и действительно это произошло. Потому что на 
многих зрелищных мероприятиях, на концертах 
это был один из ярких номеров. Номер «Голубая 
лагуна» совершенно фантастический был… У нее 
были номера и балетные, и танго, и цыганские, но 
воздушной гимнастикой никто из балетных никогда 
не занимался. Она сделала это на мой день рождения 
в зале «Россия». У меня есть все эти записи.

— Настя рассказывала, как вы переживаете 
перед ее выступлениями. «Всегда, — говорит, 
— спрашивает у моей мамы: а нам не будет 
стыдно?» Говорила, что вы следите за балетом, 
ходите, любите… Но на «Лебединое озеро» вас 
не затащить…

— Правильно, это она говорила о своем твор-
честве. Лично у меня есть какие-то любимые ее 
партии. Характерные. Она ведь характерная ар-
тистка. Дачница в «Светлом ручье» — я горжусь 
этой ролью. Появление такого персонажа в зале 
вызывает аплодисменты и ажиотаж. Тут она полно-
стью победила, я считаю. Не потому что это моя 
дочь. Но она одна из лучших исполнительниц этой 
партии. И в «Золушке» она великолепна. Няня в 
«Онегине» — тоже была хорошая роль. А в «Корсаре» 
в сцене гарема ее вообще не узнать, не говоря уже 
про партию Зубной пасты в «Мойдодыре»... У нее 
несколько очень удачных ролей, а энергетика — 
бешеная. Она, конечно, не пачечная балерина — я 
это признаю. Потому, кстати, и на «Лебединое» не 
хожу. Потому что это в основном пачечная история, 
а Настя — характерная танцовщица. 

— Пользуясь случаем, поздравим ее, кста-
ти, с недавним присвоением звания солистки 
Большого театра! А вы любите, значит, более 
продвинутое искусство?

— Кроме классики мне и современный балет 
нравится. Наш культурный фонд каждый год в сен-
тябре устраивает гала-концерт в Кремле «Звезды 
балета XXI века», и там показывают много номеров 
современного репертуара. 

— В этот раз у вас заявлена даже труппа 
легендарного Мориса Бежара. Как шли пере-
говоры, как удалось заполучить эту культовую 
труппу? 

— Мы даже не мечтали, что труппа Бежара 
согласится. Для нас это была победа! Было не-
вероятно, когда они согласились и заключили с 
нами контракт. Для России, для всех зрителей — 
это большой подарок! И теперь получается со-
вершенно феноменальный лайн-ап, как говорят в 

шоу-бизнесе, — будет еще и Борис Эйфман со 
своим коллективом, я очень его люблю уже мно-
го лет! И даже сама Ульяна Лопаткина сказала, 
что будет делать номер памяти Майи Михайловны 
Плисецкой. Ваня Васильев будет участвовать, хотя 
мы его не уговаривали, он и так раньше участвовал 
в этих концертах, а теперь сам захотел! Роберто 
Болле — вообще мировая суперзвезда!

— Самый популярный и высокооплачивае-
мый танцовщик в мире! 

— Он покажет очень известный номер — фех-
тование с самим собой, то есть со своим экранным 
«альтер-эго». Очень эффектно! А труппа Бежара 
покажет легендарное «Болеро». Мы приглашали 
даже Майю Михайловну, хотели такой подарок ей 
сделать к 90-летию, показать ее гениальную партию. 
И они уже начали с ней говорить, она сказала, что 
если будет себя хорошо чувствовать, то обязательно 
приедет. И вот такая утрата!

Император и интриганка 
— Вы настолько погрузились в балет, что 

запустили даже фильм о судьбе знаменитой 
балерины Матильды Феликсовны Кшесинской. 
Становитесь настоящим популяризатором 
балетного искусства и его истории, прямо как 
Киркоров — «Евровидения»…

— Веселое сравнение! Ха-ха-ха… Идея созда-
ния фильма про Кшесинскую принадлежит моей 
жене, поэтому она обязательно будет даже в титрах 
стоять как автор идеи. Слава богу, у нее другая 
фамилия! Тамара много литературы читала, и это 
ее любимая героиня. Кшесинская — совершенно 
удивительный исторический персонаж. Дорево-
люционная балерина Мариинки, она имела прямое 
отношение к великому государю, который был в нее 
влюблен. Такого в истории никогда не было! Случай 
не знает аналогов. И если бы не его родители и не 
исторические традиции жениться на иностранных 
принцессах… Кто знает, может, история России 
повернулась бы по-другому… Она была сильной 
личностью, а император Николай был интелли-
гентный, рафинированный и нерешительный по 
натуре человек. Ходят предания, что Кшесинская 
даже спасла часть семьи Романовых после рево-
люции, отдала якобы свои бриллианты, чтобы тех 
посадили на последний пароход из Севастополя, 
а сама уплыла третьим классом. Когда Тамара мне 
рассказала об этом, то прибавила: «Хорошо бы снять 
фильм», — и показывает фотографию Кшесинской. 
Я смотрю, и у меня рот открывается — настолько 
она похожа с нашей Настей!

— И, потрясенный, вы навалились на ре-
жиссера Алексея Учителя. Выбирали со вкусом, 
однако…

 — Я смотрел несколько его работ и подумал 
о нем, так как один из его фильмов был связан с 
балетом — «Мания Жизели» об Ольге Спесивцевой, 
балерине того же Мариинского театра.

— Она тоже эмигрировала, долго жила в 

Париже, выступала в Гранд-опера и хорошо 
знала Кшесинскую, хотя и была балериной 
совсем другого поколения...

— Все это меня вдохновило. Первая мысль 
у нас с Учителем была снимать фильм сразу на 
английском языке. Потому что тема сумасшед-
шая — весь мир следил тогда за этой историей! 
Кшесинская прожила почти 99 лет, не дожив всего 
несколько месяцев до своего столетия. Умерла в 
1971 году в Париже, у нее была своя балетная школа. 
Мы даже обращались к американским авторам, 
чтобы создать английский сценарий, разговари-
вали даже с Полом Шредером. Но решили в итоге, 
что все-таки эта история абсолютно русская. При 
всем своем величии Шредер не до конца понимал 
это. Это все равно что американские экранизации 
«Анны Карениной», «Войны и мира» или «Доктора 
Живаго».

— Очень лубочные… 
— Это правда. Поэтому остановились на сце-

нарии Александра Терехова, он адаптировал лите-
ратурный сценарий, и это было уже очень близко к 
режиссерскому видению. 

— А куда же в итоге делась Настя? Роль 
Кшесинской отдали польке — как Рязанов когда-
то в «Иронии судьбы»: хотел Талызину, а взял 
Брыльску…

— Именно! Первые пробы были на английском. 
Учитель вызвал Настю, потому что, естественно, это 
было первое мое предложение как отца и как про-
дюсера. Настя прошла пробы с партнером, сыграла 
на английском языке — она же говорит свободно. 
И Учитель, главное, был доволен. Но потом На-
стя сама завела разговор, который меня удивил и 
привел в восторг. Надо быть очень мужественным 
человеком, которому предложили увековечить себя 
в молодые годы в таком фильме, чтобы отказаться 
от этого. А она сказала: «Папа, дело в том, что это 
драматическая сложнейшая роль, образ очень 

сильной женщины, это непосильная работа, и сде-
лать ее должна не балерина, а гениальная актриса, 
которая немножко танцует. А трюки за нее может 
сделать дублерша, как везде в кино. Поэтому прошу 
не обижаться, но я отказываюсь от этой роли». По-
сле этого разговора я еще больше зауважал свою 
дочь, которая вообще-то привыкла побеждать. И я 
уверен — победила бы и в этот раз. Но… 

— При этом вы до сих пор так и не раскрыли 
имя главной героини…

— Пока это творческая тайна, пожелание 
режиссера — сохранить интригу до конца. Могу 
сказать только, что это молодая актриса, хотя она 
снялась уже в нескольких фильмах. Внешне очень 
точно подходит. По сути своей это то, о чем мы 
говорили. И характер у нее тоже подходит… сво-
лочной. В смысле - уверенный… Режиссер очень 
доволен. Фильм должен выйти только следующей 
весной. Правда, уже есть трейлер, мы показали 
его на «Кинотавре», и люди очень воодушевились. 
Тема, конечно, сильно зацепила, ведь это история 
любви, история императора, история русского 
балета, в которой эта польская девочка сыграла 
не последнюю роль. При всем том, что в то время 
было засилье итальянщины, французов, а она до-
казывала всему царскому двору, что именно за 
русским балетом будущее! 

— Она, собственно, и вытеснила этих 
балерин-итальянок — Цукки, Леньяни, ту са-
мую балерину, которая первая скрутила 32 
фуэте. Кшесинская тоже освоила этот трюк 
и стала первой русской балериной, которая 
его исполняла. Но она еще и коварной была, 
не дала Анне Павловой станцевать в России 
«Лебединое озеро». Нижинский из-за нее не 
мог вернуться в Россию, потому что его бы 
призвали в армию, о чем пишет его сестра. 
Ее даже не пригласили на коронацию, а по-
сле женитьбы император писал, что «видеть 
Малечку на сцене было неприятно». Но она 
оказалась цепкой, влиятельной и всесиль-
ной дамой: охмурила двух великих князей, 
поссорившись с князем Волконским сняла 
этого директора императорских театров со 
своего поста. А верховный главнокомандую-
щий русской армией великий князь Николай 
Николаевич утверждал, что во время Первой 
мировой, когда войска сильно страдали от 
нехватки снарядов, бессилен был что-либо 
сделать, так как Кшесинская влияла на ар-
тиллерийское ведомство и участвовала в 
распределении заказов между различными 
фирмами...

— Интересно, что и ребенок у нее был все-таки 
от Романова — от великого князя Андрея Владими-
ровича. Впоследствии она за него и вышла замуж. 
В России не могла из-за сословных преград, а во 
Франции вышла… Сучка короче была! Но это как 
раз и интересно, потому что этот образ настолько 
разноликий, сложный, противоречивый. 

— А почему русского царя у вас играет 

немец?
— А потому что он практически немцем и был. 

Но в принципе это было пожелание Алексея Учи-
теля. Я считаю, что вообще выбор артистов очень 
удачный, там играют и Евгений Миронов, и Данила 
Козловский.

— Стать кинопродюсером не то что слож-
нее, чем петь пародийные куплеты на дру-
га Льва Лещенко или дуэты с ним, но все же 
другой жанр. Не было боязно влезать в такую 
историю?

— Боялся поначалу, признаюсь. Но если по-
бедим, то победа эта будет не только моя. Рядом со 
мной мои прекрасные друзья — Михаил Шейнин и 
Александр Достман. Когда-то они были моими ди-
ректорами, а теперь сами — люди своего высокого 
полета. Я пригласил ребят помочь мне, одному ведь 
сложно справиться. И мы справляемся. Думаю, 
когда мы встретимся на премьере, вы порадуетесь, 
что не зря провели время. 

Верните Юрмалу!  
Без Юрмалы нельзя…
— Мы, собственно, заговорили о Льве Ва-

лерьяновиче, чтобы плавно перейти, наконец, к 
«нашим баранам». Иосиф Пригожин набросился 
недавно на вашего друга Лещенко и других 
артистов за выступление на рок-фестивале «Ку-
бана», который изгнали из России, но приютили 
в Латвии… Насколько неожиданным для вас 
было узнать, что ваш друг и соратник Лещенко 
«жопошник» и «предатель»?

 — Я это слово никак не могу правильно вы-
учить, долго искал его в словаре Даля, но так и 
не нашел. Хоть понять, что означает! Сам Лева, 
правда, уже послал этого Иосифа в то самое одно 
место… Мне трудно оценить филологический вклад 
Пригожина в русскую словесность, но я не за Леву, 
а за Иосифа, честно говоря, сильно переживал. 
Потому что из-за «жопников» этих (кажется, опять 
неправильно сказал, да?) он так раздухарился, что 
сперва нахамил, а потом, похоже, сам из рогатки по 
окнам собственной квартиры начал пулять — якобы 
его обстреляли. Да кому он нужен?! А там ведь мож-
но было и промахнуться — в многоквартирном-то 
доме! Соседские окна вокруг! И что тогда? КПЗ, 
пятнадцать суток?! Подметать дворы, как Наоми 
Кэмпбелл? Вот бы смеху было! Но вроде пронес-
ло. И хорошо. А по сути — вы сказали: приютили 
«Кубану». А кто приютил? Нил Ушаков, мэр Риги, 
симпатизирующий России, он как раз один из тех, 
кто хотел бы все вернуть в нормальное русло. И я 
один из сторонников того, чтобы и «Новая волна» 
вернулась в Юрмалу, ей не будет уютно в Сочи, 
потому что это как была юрмальская «Волна», по 
праву рождения, так ею и остается! Это как бы наше 
«Евровидение», и самое главное, что огромное 
количество людей в Латвии тоже хотели бы, чтобы 
все осталось как было. Мы же боремся за то, чтобы 
не пострадали наши русскоговорящие земляки во 
всех регионах! А здесь получается, что мы сами 
лишили их музыкального фестиваля. Да, возникла 
ситуация, были варианты решения, выбрали именно 
такой, самый болезненный. Наверное, можно было 
все решить дипломатическим путем. А если даже 
и нет, то именно в такие кризисные моменты, на 
мой взгляд, должна максимально громко звучать 
народная дипломатия. Когда возникла ситуация с 
«Кубаной», как-то не вспомнили 9 мая, когда по при-
глашению того же Нила Ушакова Лев Валерьянович 
выступал в Риге на площади, где было 70 тысяч 
рижан, были ветераны войны, как люди праздно-
вали, были вместе, в отличие от многих регионов, 
где к этому отнеслись спустя рукава. И эта истерика 
Пригожина, если говорить без обиняков, просто от-
вратительна. А что, латыши — это уже враги? Все? 
И речь еще не просто о такте и корректности, а об 
уровне — Лев Валерьянович Лещенко за огромное 
количество лет доказал и свою лояльность государ-
ству, и свой патриотизм, и гражданственность. И 
не Иосифу Пригожину судить об этом. 

— Про народную дипломатию вы очень во-
время вспомнили – на фоне упоения тотальной 
охотой на ведьм, «врагов народа» и «пятую 
колонну»… 

— Совершенно верно. Но надо отдать долж-
ное — насколько я знаю, в Риге и Юрмале висят 
афиши многих российских артистов. И многие 
работают там. Свободно. Никто им не препят-
ствует. И если Лайма Вайкуле проводит фести-
валь, то огромное количество людей приехали 
бы к ней, потому что Лайму все любят, с Лаймой 
все дружат, и, если бы Иосиф Пригожин спросил 
меня, я бы тоже поехал, но просто жанр другой. 
И что, все, кто теперь туда ездит, - «жопники»?! 
Галкин, Лепс, Аллегрова, Бабкина, Ваенга, Билан, 
Лазарев, Арбенина, Сюткин, Брегвадзе, Елка, 
Моисеев, Леонидов, другие? Я понимаю казус-
ность вопиющего случая, когда в прошлом году в 
Латвию не пустили Валерию, Газманова и Иосифа 
Кобзона. Но в этой истории Льву Валерьяновичу 
сказать на равных мог только один человек — 
Иосиф Давыдович. Но он мудрый, дальновидный 
и проживший огромную жизнь, тактичный — он 
даже не намекнул об этом при личных встречах. 
Так же как очень достойно вел себя Олег Газманов, 
когда вокруг бушевала истерия. Любая позиция 
может быть изложена, если она не скатывается к 
базарным и личностным оскорблениям. Я знаю, что 
Пригожин звонил директору Льва Валерьяновича, 
говорил, что это неправда, что его не так поняли, 
что хотели стравить его и с ним, и с Земфирой... А 
надо было просто напрямую позвонить Лещенко 
и сказать: «Хотя мы с Валерией и не поехали бы 
на фестиваль «Кубана» по принципиальным со-
ображениям (если бы, конечно, их туда позвали, 
в чем я сомневаюсь), но вы, Лев Валерьянович, 
извините, я сморозил глупость, извиняюсь». Но 
такой смелости ему не хватило.

«Жена не угадала, когда  
не взяла мою фамилию…»
— Давайте вернемся от низменного к воз-

вышенному. Были бы вы таким же подвижником 
и ценителем балетного искусства, если бы не 
ваши жена и дочь?

 — Нет, конечно! Я им благодарен безумно 
— и жене Тамаре, и дочке Насте. Жена вот только 
не угадала, когда не взяла мою фамилию. Я тогда 
был еще студентом, мы поженились, она балетная 
была, а я артист Театра оперетты. Она больше меня 
тогда получала. В те времена для хорошего рас-
пределения в театр мне нужна была московская 
прописка, и она мне предложила. Говорит: «Я с 
мамой посоветовалась, мы можем вам сделать 
фиктивный брак, мне жалко, вы хороший артист, 
и я хочу помочь». И вот я женился, живу 41 год с 
девушкой по имени Тамара. Жизнь с балериной, да 
еще и с дочерью-балериной в домашней обстановке 
— это, безусловно, что-то особенное. Все разговоры 
о балете. Ведь Тамара много лет танцевала, будучи 
моей женой, и Настя уже двенадцатый сезон слу-
жит в Большом театре. Хочешь или не хочешь, все 
равно проникаешься этой атмосферой, живешь в 
ней, что-то знаешь, ходишь в Большой театр, и не 
любить это, конечно, нельзя.

— А за домашним столом после насущ-
ного балета находится место и для вашего 
юмора? 

— Ой, они уже отсмеялись, учитывая, что 
кроме балета в моей жизни много другого при-
сутствует. Кино например. Я даже один раз снялся 
в фильме. Когда мне предложили и сказали, что 
главную роль играет Сергей Юрский, я даже сце-
нарий недочитал, сразу согласился. «Пистолет с 
глушителем» назывался фильм, снимал Валентин 
Ховенко, режиссер, который работал с «Ерала-
шем», а там в коротеньких эпизодах снимались 
ведь гениальные артисты — Носик, Джигарханян, 
Весник, Светин. Все — легенды! И вот я прочув-
ствовал тогда, что кино — это другой жанр. Ведь 
артист эстрады работает, что называется, для 
20-го ряда… Чтобы люди в зале слышали, видели 
и ощущали. А в кино нужно играть на камеру, в 
сантиметрах от лица, «крупняк» идет все время. И 
никакого 20-го ряда! Другая энергетика! Я очень 
переживал, мучился, мне казалось, что не полу-
чается ничего. Но мой друг Виталик Богуславский 
(мы дружим больше 40 лет, он был директором 
картины «Москва слезам не верит») сказал, когда 
мы пошли на премьеру в Дом кино: «Старик, не 
стыдно!». Володя Меньшов сказал: «Нормально!». 
Но тем не менее я больше не снимаюсь, потому 
что я себя чувствую на своем месте только на 
эстраде: спектакль, пародии, монологи, сценки. 
Мое единственное приближение к кино, помимо 
нынешнего «увлечения» Кшесинской, в том, что 
моим соседом по даче является Станислав Сер-
геевич Говорухин. Мы очень дружим, и я его считаю 
гениальным мужиком. Обожаю его за фильмы 
«Место встречи изменить нельзя» и «Вороши-
ловский стрелок». Больше не перечисляю, потому 
что у него их огромное количество. Окунуться 
для меня в кинематограф — это значит сесть с 
Говорухиным напротив, поговорить за рюмкой чая 
и послушать феноменальные истории. Он удиви-
тельный человек, эрудированный, хорошо знает 
изобразительное искусство. Даже сам пишет 
картины. Не выставлялся, но у него есть удиви-
тельные произведения. Он знает поэзию, цитирует 
и классику нашу, и любого современного поэта. 
Меня это питает. А балет… Уже больше 40 лет он 
вокруг меня! Я хожу в театр, хотя на «Лебединое 
озеро» нечасто, каюсь…

— Все-таки здесь какой-то подвох, с этим 
«озером»…

— Потому что меня пугает — как «Лебединое 
озеро», так всегда смена власти…

Павел ЯЩЕНКОВ,
 Артур ГАСПАРЯН.
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В этом кабинете 
все похоже на 

фантасмагорию… По 
стенам висят: Маркс, 
Ленин, Сталин… Весь 

коммунистический 
иконостас. Не хватает 

разве только Энгельса 
— его место занимает… 

Адольф Гитлер! Но не 
пугайтесь — мы в гостях 

не у сумасшедшего и не у 
фанатика. Мы в кабинете 
у юмориста… Владимира 

Винокура. 

АРТИСТА ВИНОКУРА?

Исповедь юмориста: 
«Жить с балеринами 

— это что-то 
особенное!»

ПОЧЕМУ «ЛЕБЕДИНОЕ 
ОЗЕРО» ПУГАЕТ

Главный кадр жизни! 
Снимок с Аллой Пугачевой 

в центре рабочего стола 
продолжает вдохновлять 

Винокура по сей день.

Семейный тыл 
Винокура: дочь Настя, 

жена Тамара, мама 
Анна Юльевна.

Друзья и соратники Александр 
Достман и  Михаил Шейнин помогают 

Винокуру превратиться в кинобосса.
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В СОЧИ НЕ БУДЕТ УЮТНО.  
«НОВАЯ ВОЛНА» ПО ПРАВУ РОЖДЕНИЯ 
ЮРМАЛЬСКАЯ, ТАКОЙ И ОСТАЕТСЯ...

Новый способ борьбы с борщевиком 
— самый экологичный! — нашли специа-
листы Института проблем экологии и эво-
люции имени Северцова. Со следующего 
года они планируют провести экспери-
мент в Шаховском районе Подмосковья. 
Уничтожать опасное растение в полях и на 
обочинах дорог будут... гусеницы.

Авторы необычной идеи — научные со-
трудники института Марина Кривошеина и На-
дежда Озерова. Изучая вкусовые предпочтения 
насекомых, ученые выяснили, что бабочка-моль 
под названием борщевиковая совка, которая в 
начале июня откладывает яйца на пастернак, 
может стать спасением для сельского хозяй-
ства. Дело в том, что ее гусеницы способны 
питаться стеблями и листьями борщевика. При-
чем эти насекомые достаточно быстро пожира-
ют вредоносное растение, не давая вовремя 
созреть его семенам. Однако вся проблема в 
том, что борщевиковая совка, хоть и названа в 
честь «врага полей», не привыкла откладывать 
свои яйца на это растение. Поэтому в природе 
ее гусеницы им не питаются.

Решение этой проблемы специалисты ви-
дят в переносе гусениц на борщевик. Как это 
должно выглядеть? К середине июня, когда 
появляются гусеницы и начинает цвести ядо-
витое растение, стебли и листья пастернака 
предполагается срезать и переносить в заросли 
борщевика.

— Совки очень активны, — рассказыва-
ет Марина Кривошеина. — Они тратят много 

энергии на передвижение, поэтому много едят. 
Кроме того, после «обеда» они не падают в почву 
и окукливаются, как другие гусеницы, а уходят 
внутрь стебля и продолжают выедать его. Совки 
вдобавок строят паутинное гнездо на цветках 
и загрязняют их своими экскрементами, в ре-
зультате чего борщевик дает намного меньше 
семян. На один цветок борщевика достаточно 
2–3 гусениц. Окукливаются они в стебле, после 
чего стебель ломается, и оставшаяся часть 
цветков увядает, то есть семена не развиваются. 
Вообще борщевик Сосновского цветет один 
раз в жизни. Растение, сбросившее семена, 
погибает.

Безусловно, масштаб распространения 
борщевика в том же Подмосковье такой, что 
механический перенос гусениц с места на место 
не выглядит целесообразным. Поэтому ученые 
предлагают решать эту проблему локально. Вот 
они и выбрали для своего эксперимента Ша-
ховской район, где в отдельных местностях по 
соседству с борщевиком растет пастернак.

В институте мечтают о создании фермы 

по разведению гусениц, однако спонсоров для 
такого проекта здесь пока еще не нашли. В то 
же время во ВНИИ фитопатологии считают, 
что разработанный метод — это авантюра, по-
скольку он не позволяет контролировать рас-
пространение этих гусениц на другие, более 
полезные растения, ближайшие по семейству, 
— морковь и сельдерей.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Борщевик Сосновского приносит 
наибольший вред среди всех видов 
борщевика на Европейской терри-
тории России (очень быстро раз-
множается, вырастает до 5 м в вы-

соту, с ним также очень сложно бороться). 
Завезен в конце 1940-х годов с Кавказа. До 
1970-х годов его сажали вдоль дорог как «забор» 
от скота и диких животных и кормили им 
сельхозживотных.

Светлана ОСИПОВА.

ПОЧЕМУ НЕ СРАБАТЫВАЮТ ДРУГИЕ 
СПОСОБЫ БОРЬБЫ С БОРЩЕВИКОМ?

1. Окос в мае — трудоемкий и дорого-
стоящий. К тому же спасает только на время. 
Чтобы предотвратить появление семян, нужно 
окашивать одну и ту же территорию не менее 
3–4 раз за лето.

2. Обработка гербицидами — неэффек-
тивна. Она убивает только верхнюю часть 
стебля. В результате к концу лета рядом с по-
гибшим стеблем вырастают пять молодых.

3. Обрезание цветков во время цветения 
— опасно ожогами и очень трудоемко.

4. Инъекции ядохимикатами через сте-
бель — способ, аналогичный предыдущему: 
опасен ожогами, занимает много времени, а 
ко всему прочему требует расхода больших 
финансовых средств.

5. Сжигание — чревато пожарами и ис-
тощением земли.

6. Расстилание геополотна поверх рост-
ков борщевика и высаживание газонной травы 
— очень дорогостоящий метод.

КТО ВЗОРВАЛ В БАНГКОКЕ?
В центре столицы Таиланда прогремел мощный взрыв. Трагедия 
произошла близ одного из храмов, есть погибшие и раненые. 
Полиция предполагает, что причиной взрыва стала бомба.

Теракт  произошел близ популярного  
среди туристов и верующих храма Эраван

БОРЩЕВИК УМРЕТ 
ПОД ГУСЕНИЦАМИ

Российские ученые 
предложили 
создавать целые 
«кукольные» фермы, 
чтобы уничтожить 
зеленую напасть

ap
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КОШЕЛЕК НОУ-ХАУ ЮБИЛЕЙ

Конечно, столько строений в переулке, 
даже самом большом, в Москве никогда не 
находилось. Числом 252 обозначалась купчая 
крепость — заверенный в присутствии сви-
детелей нотариальный акт о праве на домо-
владение. В адресной справочной книге «Вся 
Москва» за 1917 год дом Станкевич Александры 
Владимировны имел к тому времени номер 6, 
но вслед за ним и ее именем указывался номер 
столетней давности.  

Купчие номера имели все домовладения в 
царской Москве. После Октябрьской револю-
ции, отменившей частную собственность на 
недвижимость, купчие крепости, как все прочие 
ценные бумаги, превратились в ничто.     

Как без нумерации домов в городах достав-
лялась корреспонденция в ХVIII–ХХ веках?   

Адреса писем, как принято давно на Запа-
де и в последнее время у нас в России, начи-
нались с имени, отчества и фамилии, которые 
писались непременно полностью без иници-
алов. Далее шли название города и фамилия 
домовладельца, если адресат у него снимал 
дом или квартиру. Если фамилия адресата сов-
падала с фамилией домовладельца, делалась 
приписка: «в собственный дом». 

Так, Пушкин из ссылки в Михайловском от-
правил другу князю Петру Вяземскому письмо 
по такому адресу: «Его сиятельству князю Петру 
Андреевичу Вяземскому. В Москве в собствен-
ном доме в Чернышевском переулке». 

Жене письма адресовал так: «Наталье Ни-
колаевне Пушкиной. В С.-Петербург в доме 
Баташева у Прачечного моста на Дворцовой 
набережной». 

Почтальоны знали кому какой дом прина-
длежал и всех все устраивало до тех пор, пока 
не появились доходные дома со множеством 
квартир и жильцов. 

В Москве патриархальная практика про-
должалась до начала ХХ века, пока полиция в 
1910 году не пронумеровала все без исклю-
чения строения, как выходящие фасадами на 
улицы, так и дворовые. Но и после этого «Вся 
Москва» годами публиковала адреса, переме-
жая полицейские номера с купчими. Так, врач 
по женским болезням Мазурина К.М. в 1917 
году сообщала пациентам свой адрес по при-
вычке: «Неглинная, д. Афремова Тлф. 121-54». 
А ее коллега Лубоцкая А.В. перешла на новый 
формат: «Лялин, д. 5, кв. 11. Тлф. 133-63».

Когда Ленин из Петербурга приехал в 1893 
году к родным в Москву, то, заполняя формуляр 
Румянцевской библиотеки, местожительс-
тво указал без номера дома: «Б. Броннная, д. 
Иванова, кв. 3». По словам его брата, Дмитрия 
Ильича: «Тогда номера домов в ходу не были, 
и я помню, что Владимир Ильич еще смеялся, 

говорил: «Что же Москва еще номера не ввела 
— дом купца такого-то». Адрес ему еще такой 
попался: «Петровский парк, около Соломенной 
сторожки». Он возмущался: «Черт знает, что за 
адрес, не по-европейски».

А я часто возмущаюсь, занимаясь хож-
дениями по Москве, другим: все абсолютно 
строения на московских улицах давно по доку-
ментам пронумерованы, точные адреса дома 
есть в каждом зарегистрированном паспорте, 
на планах города, в Интернете, навигаторах. Но 
где какой дом находится в натуре, часто узнать 
очень трудно, потому что на массе московских 
строений нет никаких отличительных знаков. 
В любом городе Европы все фасады домов 
пронумерованы. У нас до этого еще далеко. 

Более того, в Москве есть городские про-
езды, где не только строения не обозначены, 
но и названий улиц, переулков, тупиков нет. В 
«Атласе Москвы» они есть, наяву днем с огнем 
не найдешь. Я нисколько не преувеличиваю, 
удивляясь, почему в ХХI веке столь видимая 
аномалия не устранена до сих пор. И, судя 
по всему, она не особенно заботит управи-
телей, ведающих жилищно-коммунальным 
хозяйством и благоустройством. 

Из окна моего дома вижу Брянский 2-й 
переулок. В нем на квартал распростерся с 
недавних пор «Европейский», торгово-раз-
влекательный центр. Напротив — два много-
этажных здания, одно послевоенное, другое 
довоенных времен. Они на перекрестке — без 
номеров. И названия переулка нет ни в начале 
проезда, ни в конце, где обязаны по давним и 
современным решениям правительства го-
рода быть. 

Брянский 2-й переулок не исключение 
из правил.   

За другими примерами не пришлось 
ходить далеко. Пошел к набережной Тараса 
Шевченко Москвы-реки, где начинается моя 
Большая Дорогомиловская улица. В ее истоке 
по Генеральному плану 1931 года воздвигли 
в стиле сталинского ампира многоэтажный 
жилой дом, облицованный гранитной шубой. 
Он первый на четной стороне магистрали. 

На этом доме полагается уличный указа-
тель и номер 2. Мемориальную доску в честь 
известного жильца художника Николая Жукова 
открыли на углу дома. Здесь же требовалось 
установить «конструкцию с внутренним под-
светом, изготовленную в антивандальном ис-
полнении, размерами 1900х475 мм». И рядом 
следовало поместить на одном уровне квадрат-
ной формы номер 2 размером 475х475 мм. Ни 
того ни другого после окончания строительства 
с довоенных лет нет второй век.   

Как первый, так и последний дом Большой 

Дорогомиловской улицы на развилке с Куту-
зовским проспектом предстает и без указа-
телей проезда, и без номеров с обеих сторон 
магистралей.  

То, что здесь начинается Можайский Вал, 
нигде не узнаешь, хотя и об этом давно при-
нималось решение. Памятная доска должна 
быть на перекрестке в его начале. Вывескам 
торговых заведений хорошо обозримое место 
нашлось, реклама бросается в глаза. Справ-
ке историческому проезду, проложенному по 
линии бывшего Камер-Коллежского Вала, та-
моженной крепости ХVIII века, своего угла не 
нашлось.  

На Можайском Валу над старыми дома-
ми нависли в 2015 году в два раза выше ог-
ромные деловые центры. Их обязаны были 
не только построить, но пронумеровать по 
завершении работ, но все корпуса, что выходят 
на улицу, и те, что громоздятся во дворе, не 
оцифрованы.    

На Можайском Валу испокон века сущес-
твует Дорогомиловский рынок. При советской 
власти напротив него возвели многоэтажные 
здания поликлиники и автоцентра. И здесь все 
они — без номеров.

«Да нужны ли домовые знаки и указатели 
улиц в век Интернета, навигаторов, — могут 
мне возразить, — что за старческое занудство. 
И так все знают, как пройти на рынок». 

Да, дорогу к нему я хорошо помню, но 
когда пришлось однажды отяжелевшему от 
покупок вызвать такси к воротам рынка, то 
сказать диспетчеру его адрес не смог. И она не 
приняла заказ. Пришлось с сумками метаться 
между прилавками, чтобы выяснить: нахожусь 
на Можайском Валу, 10.  

Можайский Вал заканчивается на пере-
крестке малоизвестных улиц. Рябит в глазах от 
дорожных знаков с красными кругами и крес-
тами, запрещающими остановку, ограничива-
ющими скорость, угрожающими эвакуацией 
автомобилей. Насчитал на одном месте девять 
дисков, по которым можно изучать правила 
уличного движения. Но как называются ули-
цы? По какой идти к метро? Как догадывается 
читатель, уличных указателей и номеров и на 
этом перекрестке никаких.    

Пошел по безлюдной, застроенной как 
попало и чем попало дороге. Пройдя сотни 
метров, на доме с вывеской «РЖД» узнаю: иду 
по Киевской улице и вижу строение 29. Как 
такое возможно? Ведь оно справа от меня на 
четной стороне? 

Подхожу к станции метро «Студенческая» и 
снова не верю глазам своим: справедливость 

восстанавливается, но вопреки всем прави-
лам на доме Киевской улицы появляется 
вдруг убывающий номер — 18. Почему 
оказались на одной стороне нечетный 

номер 29 и четный — 18? Не знаю. Ясно 

одно, порядка с нумерацией здесь давным-
давно нет.  

Быть может, такая неразбериха свойс-
твенна одному району Дорогомилово, и обра-
зовалась она у некогда окраинных пристанци-
онных улиц Киевского направления железной 
дороги? 

На следующий день еду по делам на Ма-
лую Семеновскую. Это район Соколиная Гора. 
Выхожу из вестибюля «Электрозаводской» и 
попадаю в многолюдное пространство Боль-
шой Семеновской улицы, где трудно понять 
— в какую строну идти к Малой Семеновской. 
Двое отзывчивых прохожих входят в положение, 
вынимают мобильники и пытаются подсказать 
дорогу. Но экраны при солнечном свете плохо 
видны — и оба разводят руками.  

Помог водитель такси. Рукой показал в 
гору, куда вел крутой проезд с двумя аптеками 
по сторонам. «На первом повороте, — объяснил 
таксист, — сверните налево, идите до конца 
переулка, поверните направо и там спросите…» 
Так и поступил. 

Каким переулком поднялся — не узнал, 
потому что на всех домах перекрестка нет ни 
номеров, ни названия. Это еще один проезд, 
подобный Брянскому переулку, показанный в 
«Атласе Москвы», но никак не обозначенный в 
натуре. (Придя домой, выяснил — это Нижний 
(по отношению к реке Яузе) Журавлев переулок, 
бывший Введенский, по разрушенной в 1929 
году церкви Введения, названный тогда же 
именем рабочего Ивана Журавлева, бравшего 
власть в Москве.) 

Дошел до перекрестка и снова загадка. Ни-
каких опознавательных знаков нет. Свернул по 
наводке таксиста налево, не представляя, куда 
попал. Только когда дошел до дома №12, узнал: 
иду по площади Журавлева. Всего на трех ее 
строениях увидел номера, включая похожий на 
Большой театр Дворец на Яузе. Вот и считайте, 
сколько здесь владений-инкогнито.  

Внизу под горой предстают в этом старом 
районе масштабные дома современной архи-
тектуры. Что это новые корпуса Электрозавода, 
заполнившие квартал за оградой, вижу по вы-
веске у ворот. Но внушающие уважение стены 
без уличных указателей и номеров, хотя, как 
все строения в городе, обязаны их иметь на 
оградах и всех корпусах.

Искомый адрес нашел, как советовал 
таксист, по подсказке прохожих. Малая Се-
меновская хранит в названии память о селе 
Семеновском, где Петр Первый образовал 
Семеновскую солдатскую слободу и потешный 
Семеновском полк. Памятной доски и здесь нет. 
Начинает улицу особняк в саду с флагами над 
парадным подъездом. Это банк «Жилкредит». 
Клиенты получают реквизиты с адресом. Но на 
фасадах и здесь, как везде, пусто.    

Когда пошел обратно, перестал удивляться, 

что еще на одном перекрестке, где сохранился 
деревянный домик с фигурными наличниками, 
опознавательных знаков нет. И в переулке всего 
один, выполненный по образцу, обязательному 
в Москве. Однако жить без них заполнившие 
проезд коммерческие заведения не могут. 
Из положения они вышли, изготовив домовые 
указатели сами. По вывеске «Офисный центр 
на Барабанном» и подобной самодеятельности 
узнаю, каким путем возвращаюсь в метро. 

— В советской Москве уличный указа-
тель должен был «представлять собой ме-
таллический короб (400х1000 мм) с лицевой 
поверхностью из молочного оргстекла; буквы 
выпуклые, синего цвета; подсвет осуществля-
ется лампами…». 

По регламенту, принятому в минувшем 
году, подсвет производится светодиодами. 
Короба изготавливаются в антивандальном ис-
полнении: большие для магистралей, меньшие 
для улиц местного значения. В таком проезде, 
как Барабанный переулок, размеры короба 
должны быть 325х1300мм. Но их нет. 

Все до мельчайших деталей в регламенте 
определено: на каком расстоянии от угла дома 
и на какой высоте от земли устанавливаются 
указатели и номера домов. Цитирую: «Световое 
табло, содержащее наименование улицы, пло-
щади, проспекта, размещается на углу фасада 
здания на высоте не более 3,5 метра от уровня 
земли, на расстоянии 25–30 сантиметров от 
угла дома». 

Где я только не видел световые табло: и 
на середине фасада, длиной сотни метров, 
и на торце зданий, и так высоко над землей, 
что приходилось задирать голову, чтобы их 
увидеть. Надписи и цифры не должны засло-
нять деревья, реклама, вывески, соседние 
здания. А ведь заслоняют. Световые табло не 
реже оного раза в месяц требуется мыть… Кто 
стирает с них пыль? 

Существует и другое давнее правило. «При 
большой протяженности фасада допускается 
установка двух и более световых табло номера 
дома». А при «большой протяженности про-
спекта, улицы от перекрестка до перекрестка 
допускаются дополнительные табло» с их на-
именованием. И при советской власти, и при 
демократии в столице строятся здания длиной 
в сотни метров. Много ли вы видели на них 
табло с номером или табло с наименованием 
на двух углах. Хорошо, если хотя бы на одном 
о них позаботились. 

Для ориентации среди новостроек давно 
придуманы стенды со схемой района с услож-
ненной планировкой и глубинной застройкой. 
Необходимы они в кварталах со свободной 
планировкой. Сколько живу вблизи Украинс-
кого бульвара, осчастливленного такой пла-
нировкой, столько слышу от прохожих: «Как 
пройти в бюро технической инвентаризации?» 
Сохранившийся дом разрушенного Дорого-
милова оказался в глубине квартала. Да и в 
других районах с усложненной планировкой 
стендов нет.

На многих улицах нет обещанных памятных 
досок с объяснением наименования данного 
проспекта, улицы, площади и текстом. Ни Мо-
жайский Вал, ни Малая Семеновская улица, ни 
Барабанный переулок, о котором Булат Окуджа-
ва пел: «В Барабанном переулке барабанщики 
живут…», такой чести не удостоились.

На улицах до километра полагается 2 
памятные доски в начале и в конце. При дли-
не в 2 и более километра — до 4–6, причем 
«дополнительные доски устанавливаются на 
перекрестках с обеих сторон улицы». Кто их 
видел в таком количестве?  

Во Всемирной сети я нашел давнее ре-
шение исполкома Московского совета от 26 
августа 1976 года «Об упорядочении нумерации 
домовладений и наименования улиц в г. Мос-
кве». В октябре минувшего года Департамент 
ЖКХ и благоустройства разработал регламент 
размещения и содержания указателей наиме-
нований улиц и номеров домов на зданиях, 
строениях и сооружениях в городе Москве. 
Этот важный документ, в сущности, повторяет 
основные положения давнего в несколько иных 
параметрах. Общим для них правилом стало 
неисполнение принятых решений.    

Если бы они неукоснительно исполнялись, 
прохожие в Москве, где так много приезжих из 
всей России, на перекрестках не чувствовали 
бы себя потерянными на распутье, не зная, куда 
идти: направо, налево или прямо.

Лев КОЛОДНЫЙ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

От всей души редакция «Московс-
кого комсомольца» поздравляет с юби-
леем — 75-летием — большого друга га-
зеты Вадима Михайловича Плотникова. 
С «МК» Вадима Плотникова связывают 
не только годы комсомольской, а затем 
и партийной работы в Москве — тогда 
газета была органом столичной комсо-
мольской организации. Их объединила 
еще и география — и редакция газеты, и 
Вадим Михайлович работали в Красно-
пресненском районе столицы.

Первые шаги на Красной Пресне 
Вадим Плотников сделал в качестве 
самого молодого инструктора райкома 
партии, а затем стал первым секретарем 
райкома комсомола.

Потом были годы работы на различ-
ных должностях Министерства электро-
технической промышленности, после 
чего в 1991 году Вадим Михайлович был 
назначен управляющим делами нового, 
уже российского министерства — Госко-
мимущества. Сейчас юбиляр на пенсии, 
но связи с нашей газетой, а значит, и с 
молодостью не теряет.

Здоровья вам, Вадим Михайлович, 
духовной бодрости и успехов в любом 
начинании!

Редакция «МК».

В Москве дома в далеком 
прошлом не имели уличных 
номеров и указателей. 
Сейчас, возрастая от центра 
к окраинам, с левой стороны 
указываются нечетные 
номера — 1, 3, 5 и так далее, 
а с правой стороны — четные. 
Когда такого правила не 
существовало, домовладения 
при купле-продаже наделялись 
купчей с номером, при сделке 
переходившим по наследству 
от продавца к покупателю. 
Авторы путеводителя 
«Пушкинская Москва» 1937 
года еще застали в Большом 
Чернышевском переулке, ныне 
Вознесенском, на столбах ворот 
особняка, где бывал Александр 
Сергеевич, надписи: «Свободен 
от постоя» и «Дом №252 
А.В.Станкевича. Твер. час. 2-го 
участ.», то есть Тверской части 
2-го участка. 

УЛИЦЫ И ДОМА ИНКОГНИТО

Проверять оценки детей 
родители смогут со смартфона
Иногда лето, проведенное в душном го-
роде, порождает всплеск креатива — к 
примеру, московский девятиклассник 
разработал мобильное приложение для 
использующегося во всех школах сто-
лицы сервиса «Электронный журнал». 

В конце июля девятиклассник московской 
школы №1631 Семен Пупко пришел сдавать 

документы для перехода в десятый класс и по-
жаловался директору, что ему нечем заняться ле-
том. Директор Вера Нилова, выяснив, что мальчик 
интересуется программированием, прикрепила 
его к учителю информатики. И через полтора 
месяца Департамент образования... анонси-
ровал разработанное подростком мобильное 
приложение, позволяющее ученикам, учителям 
и родителям удобно пользоваться со смартфона 
сервисом «Электронный журнал», в котором 
сегодня ведется учет оценок и заданий во всех 
городских школах.

— Мы с Семеном начали работу по изучению 
программирования с простых задач, — рассказал 
«МК» учитель информатики Сергей Камянецкий. 
— Сперва мы осваивали язык программирования 
Visual C#, очень быстро Семен начал успешно 
решать олимпиадные задачи по информатике, 
потом начали изучать разработку мобильных 
приложений. А затем он предложил: вот есть 
сервис «Электронный журнал», но нет мобильного 
приложения — давайте я попробую его создать! 
Ведь сегодня любым электронным сервисом, 
начиная от соцсетей и заканчивая интернет-
банкингом, люди предпочитают пользоваться, 
открывая его не на сайте через браузер, а через 
специализированное мобильное приложение. 
Оно специально адаптировано для карманных 
устройств, оно оптимально отображается на 
небольшом экране смартфона, в нем нет ничего 
лишнего. У «Электронного журнала» мобильной 
версии еще не было, ее создание — отличная про-
ектная работа для молодого человека! Мальчик 
начал заниматься программированием, почти 
ничего не зная о нем, но вот итог: через полтора 
месяца почти готов рабочий прототип! Совместно 
с Департаментом информационных технологий 
города мы планируем запустить его в тестовом 
виде уже к концу лета, и любой ученик, педагог и 
родитель смогут его скачать на свой телефон.

— Сегодня в интернет-сервисе «Элект-
ронный журнал» доступны оценки, домашние 
задания, система переписки для связи роди-
телей и учителей и многое другое, — говорит 
сам разработчик программы Семен Пупко. — В 
мобильном приложении в итоге должно быть все 
то же самое, только более удобно.

— До недавнего времени казалось, что со-
здание качественного программного продукта, 
в частности, мобильных приложений, удел тех, 
кто учится в университете, а то и запускает свой 
стартап или работает в IT-компании, — комменти-
рует Игорь Марчак, руководитель проекта «Школа 
новых технологий», запущенного департамен-
тами информационных технологий и образо-
вания города Москвы. — Однако же столичные 
школьники оказались весьма подкованными в 
этом вопросе, что показал конкурс мобильных 
приложений, который мы провели в прошлом 
учебном году. С сентября этого года мы планиру-
ем снова запустить этот конкурс, вовлечь в него 
школьников практически всех столичных школ, 
так как уверены в их потенциале. 

Евгений БАЛАБАС.Евгений Балабас

Проще говоря, без 
названия и номеров 
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c 1-й стр.
В этом году крупные сетевые 
супермаркеты организуют у себя 
традиционные выкладки различ-
ных школьных товаров. Всесто-

ронне готовятся к грядущему 1 сентября и 
детские магазины столицы. 

Начнем с самого знаменательного атри-
бута первоклассника — ранца. Родители, как 
правило, очень заботятся о том, чтобы первый 
ранец был эргономичным, сохранял осанку, 
был выполнен из правильных материалов. Дети 

же требуют красоты и изображения любимого 
героя на крышке. Цены на ранцы стартуют 
от 2000 рублей и заканчиваются в районе 11 
тысяч и выше; комплект из оформленных в 
одном стиле ранца, мешка для сменной обуви, 
пенала и даже бутылки для воды может стоить 
и 24 тысячи. Ребята постарше предпочитают 
рюкзаки, которые в принципе можно приоб-
рести и за 1000 рублей.

Дальше идет канцелярка. Фломасте-
ры стоят от 42 до 500 руб., наборы из трех 

шариковых ручек — от 50 руб., карандаши — от 
35 до 250 руб., акварель — от 49 до 240 руб., 
гуашь — от 119 руб., пластилин — 60–150 руб., 
альбом для рисования — 49–125 руб., папки для 
тетрадей — от 90 до 400 руб., пеналы — от 150 
до 1500 руб., набор линеек — 159–330 рублей. 
А еще нужны тетрадки, точилки, ластики, клей, 
цветная бумага, картон... В каждой школе за-
просы разные. Но минимальный канцелярский 
пакет обойдется родителям в сумму не меньше 
1000 рублей, а в среднем — в 3000 рублей.

Что касается школьной формы, то в каждой 
школе она разная, поэтому и цены на нее варь-
ируются в весьма широких пределах. Причем 
родители мальчиков традиционно уложатся в 
меньшую сумму. Рубашку можно купить за 600 
рублей. Но придется приобрести не меньше 
трех — одну парадную белую и две повседнев-
ные. Галстук стоит рублей 200. Брюки — от 1800 
руб. Пиджак — 3500 руб. В некоторых школах 
требуют обязательный жилет (от 1500 рублей), 
свитер (1500 руб.). Обувь обычно в состав фор-
мы не входит, но как минимум кеды за 1000 
рублей и сменку, в роли которой, как правило, 
выступает летняя обувь от 2500 рублей (не 
очень модная и совершенно не модельная), 
приобрести придется. К этому нужно доба-
вить мешок для сменной обуви стоимостью 
от 300 рублей. Спортивная форма — это еще 
300 рублей футболка и 180 — шорты. Общий 
минимальный итог — 13 680 рублей.

Оценить гардероб маленькой школьницы 
гораздо сложнее. В него, как правило, входит 
не один комплект одежды. Минимальный набор 
будет выглядеть примерно так. Блузка — 1300 
(тоже не меньше трех!), юбка — 1200, жилет 
— 1700, кардиган — 1100, сарафан — 1400, 
колготы — 150 (не менее 5 штук, хотя, конечно, 
гораздо больше), туфли — 3400 руб. Плюс 
физкультурная форма и мешок для обуви (не 
менее 1780 рублей). Итог — 15 230 рублей. И то 
если девочка не капризничала и согласилась 
надеть именно то, что вы купили.

В общей сложности отправить в школу 
мальчика будет стоить от 18 000, а девочку 
— от 20 000. Верхняя планка определяется 
только финансовыми возможностями родите-
лей. Удивительно, но по сравнению с прошлым 
годом цена выросла не сильно. В среднем на 
10–15%. 

Конечно, можно попытаться немного сэ-
кономить — например, на развалах в крупных 
супермаркетах купить канцелярские товары, 
ранец заказать в интернет-магазине, и не в 
конце августа, а где-нибудь в начале лета. 
Все это может дать экономию процентов в 
десять. С формой — сложнее: торговать ею 
активно специализированные магазины на-
чинают только ближе к первому сентября. Но 
нам ведь ничего для наших детей не жалко. 
Поэтому у них будут самые лучшие ранцы с 
мордочками любимых героев и все, какие они 
захотят, пеналы, ластики и тетрадки.

Ольга БЕЖСКАЯ.Ольга БЕЖСКАЯ

ДОРОГОЙ НАШ ПЕРВОКЛАШКА
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Вадим 
Плотников.

(Инкогнито — от лат. 
Incognitus — неузнанный, 
неизвестный) 



Находясь в Великом Новгороде, ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский выступил с инициативой о пере-
захоронении останков выдающегося 
композитора и пианиста Сергея Рах-
манинова, чей прах покоится под 
Нью-Йорком.

Давайте откопаем всех, кто лежит на чужбине. 
Ученицу Репина Марианну Веревкину, которая 
покинула Россию и жила в швейцарской Асконе, 
где хоронили ее всем городом. Можно поехать с 
лопатами в Венецию, на печальное кладбище на 
воде, где покоится прах Игоря Стравинского, Сер-
гея Дягилева и Иосифа Бродского. У Бродского, 
правда, есть охранная грамота: он непременно хо-
тел быть захороненным в Венеции, которую очень 
любил, такова была его воля. И наследники у него 
строгие. Не захотят — не дадут разрешения даже 
на показ фильма, как это было с «Ангело-почтой 
Иосифа Бродского» Олеси Фокиной.

Есть, наконец, кладбище Сен-Женевьев-де-
Буа под Парижем. Там лежат Иван Бунин и Андрей 
Тарковский. Вернем их на родину! Можно и Шагала 
отвоевать, вывезти его из французского городка 
Сен-Поль-де-Ванса, что близ Ниццы. Правда, бе-
лорусы могут вступить в бой и потребовать воз-
вращения праха в Витебск, куда тоже приезжают 
туристы, а показать им, кроме новодельного музея, 
где нет подлинных вещей, нечего. 

30 января 1924 года Надежда Крупская опу-
бликовала письмо в газете «Правда»: «Большая у 
меня просьба к вам: не давайте своей печали по 
Ильичу уходить во внешнее почитание его лич-
ности. Не устраивайте ему памятников, дворцов 
его имени, пышных торжеств в его память и т.д. 
— всему этому он придавал при жизни так мало 
значения, так тяготился всем этим». Она была про-
тив мумификации мужа. Но кто ее послушал?..

Умер Сергей Рахманинов в Калифорнии в 
1943 году, на 70-м году жизни, и похоронен не-
далеко от Нью-Йорка. А Россию покинул в 1917 
году, после революции. К 2018 году в родовом 
имении композитора «Онег» в Новгородской обла-
сти намечено создание амбициозного культурного 
комплекса с концертным залом.

Никто бы сейчас не заговорил о Рахмани-
нове, когда бы не существовало бизнес-плана 
по строительству платной скоростной трассы 
Москва — Санкт-Петербург (М11). Вот министр 
культуры Мединский и заявил в Великом Новго-
роде о неудовлетворительном состоянии могилы 
Рахманинова, где, кстати, лежит он не один, а с 
женой и дочерью. Обратившись к американским 
коллегам, удалось выяснить, что могила совсем не 
забыта, она ухожена, туда приходят люди.

По словам вице-губернатора Новгородской 
области Александра Смирнова, на восстановление 
усадьбы «Онег» потребуется около трех лет. Ответ 
на все вопросы можно найти в его заявлении о 
том, что усадьба благодаря строительству трас-
сы М11 станет туристически привлекательной, и 
находится она в черте доступности. «Поэтому мы 
решили не только восстанавливать саму усадьбу, 

но и ходатайствовали перед общественностью, 
перед теми, кто решает эти вопросы, о переза-
хоронении праха», — заявил Смирнов.

Официальных переговоров с американской 
стороной пока не было, но они планируются в 
ближайшее время. А пока имение матери, где 
Рахманинов провел первые восемь лет жизни, 
— в плачевном состоянии. Сохранился фунда-
мент усадьбы, часть липовой аллеи. До сих пор 
здесь находят отголоски войны. Посетители сай-
та «Исторические усадьбы России» жалуются, 
что, стоя поблизости, им пришлось опросить 
несколько человек, чтобы выяснить, как пройти 
к усадьбе.

Новгородские активисты забили тревогу еще 

два года назад. Они считают, что трасса, которая 
пройдет через Новгородскую область, уничтожит 
усадьбу «Онег», поскольку отделять их будет всего 
505 метров. Ссылались они и на то, что территория 
усадьбы не внесена в кадастровый план, нет и 
охраняемой зоны, что ставит под угрозу ландшафт, 
составляющий главную прелесть этой по сути 
утраченной усадьбы.

Несколько лет назад мне довелось побывать в 
командировке в Великом Новгороде и его окрест-
ностях. Более всего поразили люди, рядовые ра-
ботники культуры, для которых само имя Рахмани-
нова — святыня: сотрудники детской музыкальной 
школы, носящей имя композитора, скульптор со 
своим видением выдающегося земляка… 

А министр решил внести свой вклад в «вели-
кое дело», как он назвал перезахоронение. Вы-
сказался Мединский радикально: «Величайший 
русский гений Сергей Рахманинов совершенно не-
правильно последнее время позиционируется на 
Западе». Там его представляют как американского 
композитора русского происхождения. А это, по 
мнению министра, «самонадеянная приватизация 
имени нашего соотечественника».

Еще бы неплохо выяснить: хотел ли этого сам 
Рахманинов? Годы эмиграции он провел не только 
в США, но и в Швейцарии, где тоже идет какая-то 
тяжба за его имение. 

Есть еще музей-усадьба Сергея Рахманинова 
«Ивановка» в Тамбовской области, где компози-
тор жил и работал до своего отъезда за границу. 
Именно там режиссер Павел Лунгин снимал фильм 
«Ветка сирени» о Рахманинове. «Ивановка» тоже 
могла бы претендовать на прах. Но там не ведется 
строительство платной скоростной трассы. Зато 
отреставрировали двухэтажный дом и флигель, 
гараж, в котором стоял автомобиль Рахмани-
нова, восстановлен каскад прудов и парк. Гово-
рят, что свою лепту внес в дело восстановления 
усадьбы внучатый племянник композитора Юрий 
Рахманинов.

Проблема наших памятников усадебного типа 
в том, что у них нет подходящей инфраструкту-
ры, которая обеспечила бы туристический поток. 
Но даже ради освоения прогрессивных бизнес-
проектов нельзя поднимать мертвых из могил. 

Мы позвонили Марине Арсеньевне Тарков-
ской, сестре кинорежиссера Андрея Тарковского, 
умершего во Франции и похороненного недалеко 
от Парижа. Вот что она думает по поводу переза-
хоронения праха Рахманинова: 

— Я не знаю, есть ли родственники у Рах-
манинова. Решение вопроса перезахоронения 
прежде всего зависит от их воли. В 60-х годах 
прошлого века была такая эпопея, когда решили 
перенести прах Герцена из Франции в Москву, на 
Воробьевы горы. И родственники ответили, что 
это невозможно по ряду причин. Если у Рахмани-
нова имеются потомки, то их воля решающая. Это 
первое. А второе — у Рахманинова своя судьба. 
Она сложилась. Как можно менять биографию 
насильственным образом? Я считаю, что это 
невозможно.

Мне бы очень хотелось, чтобы могила моего 
брата Андрея находилась в Москве. Одно время 
я очень этого хотела, но потом решила, что это 
было бы неправильно по отношению к нему. Это 
же судьба человека. Зачем с ним так поступать? 
Я ограничилась тем, что поставила крест в память 
о нем в Переделкине, рядом с нашим отцом Ар-
сением Тарковским.

Так что мое отношение к этой идее самое 
отрицательное. Тревожить прах — это просто не 
по-христиански. Тем более что Рахманинов лежит 
не один, а со своими близкими. Герцен тоже по-
коился под одним камнем с женой. И его потомок 
как раз и ответил, что перенос праха невозможен 
и по этой причине тоже. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

18 августа 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Украинское блюдо из 
отваренных в воде кусочков теста. 4. Душевный 
склад человека. 10. Лиро-эпическое стихот-
ворение на историческую тему. 11. Желание, 
которое всегда есть у обжоры. 13. «Кока-кола» 
в ботвинье. 14. «Ручка», которой писали ле-
тописи. 15. Круговой «маршрут» для часовой 
стрелки. 16. Отсвет пожара иди заката на небе. 
18. Состояние с потерей самоконтроля. 20. 
Сарай, набитый сухой травой. 22. Лопаточка 
штукатура. 23. Участник экспедиции, отпра-
вившейся за золотым руном. 24. Специалист, 
занимающийся составлением гороскопов. 27. 
Изящная худоба пальцев пианиста. 30. Злая 
проделка подлого интригана. 32. Стойки в 
«конструкции» лестничных перил. 34. Рай-
он распространения деревенских сплетен. 
35. Врач, «ремонтирующий» человеческий 
мотор. 36. «Аксессуар» Ипполиты, похищен-
ный Гераклом. 38. Ремиз фехтовальщика. 39. 
Устаревшее название автомобильного гудка. 
40. Трава в  подушечке, что лежит в кармане 
норковой шубы. 41. Конкурс, победитель  ко-
торого получает главную роль в сериале. 42. 
«Математический» фильм с Киану Ривзом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Углевод из группы моноса-
харидов, известный как «виноградный сахар». 
2. Страх, ставший причиной преждевременной 
седины. 3. Каждый из пяти континентов на 
олимпийской эмблеме. 5. Послеобеденный 
отдых в жаркой Испании. 6. Изюминка голоса 
Владимира Высоцкого. 7. Компот из малины, 
смородины и крыжовника. 8. Веселый человек, 
склонный к забавным выдумкам. 9. Север-
ные деньги, «приплюсованные» к основной 
зарплате. 10. Свисающие нити по краям ска-
терти. 12. Косач из семейства фазановых. 17. 
«Победоносный» турнир эрудитов. 19. Поэт, 
прошедший войну. 20. Ворошиловский снай-
пер. 21. Мифическая биография резидента. 
25. Мастер, занимающийся выделкой мехов. 
26. Мясо в рецепте английского ростбифа. 
27. Отрасль хозяйства, за которую «отвечал» 
римский бог Меркурий. 28. Ежемесячная 
смена кадров на заводе. 29. Барыга, приоб-
ретающий краденые вещи. 31. Черная ягодка 
в рецепте супа-солянки. 33. Чистокровный 
араб в конюшне. 34. Ажурный забор вокруг 
памятника. 37. «Форум» байкеров. 38. Бок-
серский апперкот.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коробка. 4. Учебник. 10. Рубрика. 11. Абордаж. 13. Крах. 14. Кедр. 15. 
Лихорадка. 16. Ладонь. 18. Карате. 20. Контора. 22. Мундштук. 23. Абориген. 24. Ворчание. 
27. Агентура. 30. Карапуз. 32. Уловка. 34. Ступор. 35. Прапорщик. 36. Бзик. 38. Клон. 39. 
Кипение. 40. Октябрь. 41. Акробат. 42. Разница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куркуль. 2. Обух. 3. Король. 5. Чердак. 6. Брак. 7. Кларнет. 8. Баловник. 9. 
Парабола. 10. Рандеву. 12. Желание. 17. Неудачник. 19. Ассистент. 20. Кутенок. 21. Апофеоз. 
25. Оптовик. 26. Европеец. 27. Апперкот. 28. Рашпиль. 29. Суббота. 31. Граница. 33. Аптека. 
34. Скряга. 37. Кино. 38. Крен.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридические 

консультации 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ плитка.

Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Штудер, Награ, 
Телефункен; радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

 ОТДЫХ!
Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Автозаводская" 
т. 8-985-397-52-54

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
Центр 
т. 8-917-545-69-28

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Академическая" 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-719-42-44, 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
19 августа с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
20 августа с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Кунцевская»,  ул. Молдавская, д. 4 
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
21 августа с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», за зданием метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьино, Новочеркасский бульвар, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д.12

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)

м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
19—23 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по террито-
рии музея-заповедника до ярмарочной площа-
ди (от к/т «Орбита ходит бесплатный автобус), 
палатка «МК» Г-6.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, у администрации
29 августа с 9.00 до 15.00 
СТУПИНО, на Центральной площади, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., у Сбербанка
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016 В августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.
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БИЗНЕС-ПЛАН ПО ПЕРЕЗАХОРОНЕНИЮ

Марина ТАРКОВСКАЯ: 
«Тревожить прах —  

это не по-христиански»

РАХМАНИНОВА

VE
ST

I.R
U

Фестиваль в Выборге отметил главными 
призами фильм Бакура Бакурадзе «Брат 
Дэян» в конкурсе копродукции, муль-
тфильм Екатерины Соколовой «Волк 
Вася» — в конкурсе анимации, «Послед-
него рыцаря империи» Сергея Дебижева 
— в конкурсе неигрового кино. В основ-
ном конкурсе победил не фильм, а ак-
триса. 

Председатель жюри Светлана Проскури-
на разразилась обличительной речью, которая 
мгновенно стала хитом и разошлась на цитаты. 
«Дорогие режиссеры! Чтобы сожрать у зрителя 
два часа времени, вы должны десять раз поду-
мать — о чем вы с ним разговариваете? А то вы-
ходит человек, два часа конструляется по экрану, 
у него, видите ли, депрессия. С ума можно сойти! 
Каким зашел, таким и вышел, но два часа мотается. 
Чудовищные монтажи, чудовищные сценарии, 
чудовищно работают актеры». «Мы проделали 
путь от «Чужих писем» не скажу к чему». «Какой 
прокат?! Горячечный сон». «Девушка не может 
соединить три кадра, но она про глубокое». «В 
каком-то смысле это очень цельная программа, 
она поразительным образом говорит о том, как 
мы живем. Мы обожрались фальшивостью, мы 
не понимаем, что едим только лапшу «Доширак», 
и нам уже почти нравится ее вкус».

В одном и жюри, и зрители были едины: самой 
высокой оценки заслужила самоотверженная 
работа актрисы Ирины Купченко, весь ее твор-
ческий путь, профессиональное и человеческое 
достоинство. Раз лучшего фильма в конкурсе 
обнаружить не удалось, главную награду отдали 
прекрасной актрисе. В эксклюзивном интервью 
для «МК» удалось расспросить Ирину Купченко о 
работе над «Училкой», проблемах образования и 
о том, какое кино нужно сегодня.

— Ирина Петровна, неслучайно, вручая 
вам Гран-при, председатель жюри Светлана 
Проскурина вспомнила тончайший фильм 
Ильи Авербаха «Чужие письма», где вы впер-
вые сыграли учительницу. Сорок лет назад 
та ваша героиня отчаянно, но предельно де-
ликатно пыталась объяснить ретивой стар-
шекласснице основы этики и взаимного 
уважения. Преподаватель с сорокалетним 
стажем Алла Николаевна, которую вы сыграли 
в «Училке», снятой без всяких полутонов и 
нюансов, пытаясь вразумить учеников, хва-
тается за пистолет. Неужели время настолько 
изменилось?

— Думаю, сегодняшние зрители вообще бы не 
поняли, о чем шел разговор у Ильи Авербаха. Какие 

чужие письма? Почему нельзя их читать?.. Недав-
но в книжном магазине искала прозу писателя-
фронтовика Виктора Астафьева, а увидела бук-
вально ряды автобиографий ныне здравствующих 
людей, в которых никакой приватной жизни совсем 
не остается — все на продажу. Пишут обо всем 
и обо всех, не уважая прошлые отношения, бук-
вально перетряхивая исподнее, не считаясь с тем, 
что человек тебе когда-то доверял и вовсе не рас-
считывал, что близость и дружеские откровения 
возьмут вдруг и вывалят на всеобщее обозрение. 
Это теперь — обычное дело. 

— И все же: чем вас привлекла эта 
роль?

— Тем, что в фильме много напрямую сказано 
о сегодняшних проблемах. Буквально обо всех. 
Иногда, может быть, слишком прямолинейно, в 
лоб. Но в этом есть и свое достоинство. Фильм 
пытается привлечь внимание к больным вопросам, 
проговорить их вслух, без иносказаний и намеков. 
Мне кажется, это важно.

— Вы работали со многими выдающи-
мися режиссерами. Не было опасений, что 

дебютант может не справиться?
— Алексей Петрухин — думающий молодой 

современный человек, гораздо моложе меня. 
Это хорошо, когда есть свежие эмоции, когда 
режиссер еще не успел наработать штампы. Для 
меня не имеет никакого значения — дебютант или 
опытный мастер. Главное, чтобы было содержание 
и понимание, о чем снимается кино.

— Вы давно не появлялись на экране. 
Почему?

— На самом деле я постоянно снимаюсь, но 
до проката эти фильмы редко доходят. Получается, 
что для меня они есть, а для зрителей — нет. Лет 
десять назад я уже получала приз в Выборге — за 
роль в картине Романа Балаяна «Ночь светла». 
Нежный, добрый фильм. Он очень понравился 
фестивальным зрителям, а в кинотеатрах почти 
не шел.

— Есть общее во взглядах, которые вы-
сказывает ваша героиня Алла Николаевна, и 
тем, что думаете лично вы?

— Мне ее взгляды во многом близки. Мне 
в «Училке» больше всего импонирует то, что все 
говорится открытым текстом, прямо, откровенно, 
честно. У нас ведь практически нет фильмов на 
злобу дня, чтобы звучали вопросы, которые мы 
задаем ежедневно.

— Трудно было с начинающими артиста-
ми, сыгравшими учеников?

— Очень! Они настоящие. Ты-то играешь, 
пользуешься своими приемами, приспособления-
ми и ничего сделать с собой не можешь, это твоя 
профессия. А у них все — правда. Конечно, они 
тоже играют, но в них нет наработанного багажа, 
как у профессиональных актеров.

— Вы так изумительно выглядите, а в 
фильме с вашей внешностью обошлись до-
вольно жестко. Как вы на это решились? Не 
обидно было?

— Дело в том, что, если так задумал режиссер, 
которому я доверяю, я сделаю все, что необходимо 
для роли, для фильма. Я же не Анджелина Джоли, 
мне не нужно думать о том, чтобы непременно 
выглядеть красавицей. Гримом я практически 
не пользуюсь — это все светом делается. И на 

экране я вижу не себя, а свою героиню. Она такая, 
вот и все.

— Снимали в павильоне или настоящей 
школе?

— В самой обычной, в городе Королеве, школа 
№7. Андрей Мерзликин, который играет спецна-
зовца, в ней учился. Такое случайное совпадение, 
что именно эту школу для съемок выбрали. Я его 
спросила: ну как тебе было? Говорит: как-то страш-
но, непривычно, странно. Но ради того, чтобы 
снова войти в это знакомое с детства здание, с 
готовностью согласился на небольшую роль.

— После съемок ребята, игравшие уче-
ников, изменились?

— Очень! Хотя все сняли быстро, всего за 
две недели — на долгий съемочный период не 
было ни денег, ни возможностей, картина совсем 
малобюджетная. Но до этого ребята встречались 
с режиссером раз в неделю для репетиций на 
протяжении полугода. Сначала были такими, как 
их герои в первой половине фильма — отвязные, 
самоуверенные, шумные; потом постепенно стано-
вились другими. А я к ним в класс вошла в первый 
съемочный день — раньше мы не были знакомы. 
Так решил Алексей Петрухин: чтобы они сразу уви-
дели меня не как актрису, а как свою учительницу, 
классного преподавателя.

— Ваша Алла Николаевна произносит 
страстный обличительный монолог против 
гаджетов в руках каждого школьника, говорит, 
что это бессмысленные коробочки, которые 
заменяют им жизнь. Как вы относитесь к этому 
повальному увлечению?

— Так и отношусь. Считаю, что от этого много 
вреда. Я ни в каких соцсетях не состою. Как можно 
общаться анонимно? Когда кто угодно может что 
угодно сказать, написать, облить грязью. Абсо-
лютно не отвечая за свои слова, оставаясь не-
известным, не имея лица. Смешно отрицать, что 
в соцсетях много хорошего, полезного, но есть 
и такие недопустимые вещи. Но если я в своем 
возрасте все-таки могу без потерь войти в вирту-
альный мир, потому что прожила реальную жизнь, 
то для подростка, для ребенка это опасно. Он в 
эту виртуальность настолько погружается, что к 
реальной жизни уже не способен, теряется в ней. 
Это большая проблема. Известно ведь, что Стивен 
Джобс и многие другие, кто создавал компьюте-
ры, айпады и прочее, своим детям не разрешали 
пользоваться этой техникой больше чем полчаса 
в день, а то и вовсе запрещали. И все знаменитые 
компьютерщики так поступают — это не случайно. 
Реальный мир ничем нельзя заменить.

Ольга ГАЛИЦКАЯ.

ИРИНА КУПЧЕНКО СТАЛА «УЧИЛКОЙ»
Знаменитая актриса получила на кинофестивале 
«Окно в Европу» в Выборге приз за лучший фильм

Ирина Купченко.

Марина Тарковская.

Могила Рахманинова 
под Нью-Йорком.
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ТЕМА ДНЯ

ВЛАДИМИР 
ДОЛИНСКИЙ В «МК»

пОД гРАДуСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
облачно с прояснениями, местами не-
большой дождь. Температура ночью в 
Москве 8...10°, по области 5...10°, днем 
в Москве 15...17°, по области 12...17°. 
Ветер северный, 5–10 м/с, днем ме-
стами с порывами до 15 м/с.

Восход Солнца — 5.06, заход Солнца 
— 20.00, долгота дня — 14.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается повы-
шенная геомагнитная активность, ве-
роятны периоды магнитной бури.

ДАтСКИЙ угОЛОК

1845 г. — основано Русское географи-
ческое общество.

1995 г. — вступил в силу Федеральный 
закон «Об оперативно-розыскной дея-
тельности в Российской Федерации».

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иванов Константин (1921—2003), 
художник-плакатист, создатель герба 
Москвы
Китаенко Дмитрий (1940), дирижер
Леонтенко Гитана (1935), цирковая 

наездница, жена Алексея Баталова
Мигуля Владимир (1945–1996), ком-
позитор, певец
Плотников Вадим (1940), экс-первый 
секретарь Краснопресненского рай-
кома ВЛКСМ
Пятаков Георгий (1890–1937), глава 
Госбанка РСФСР и СССР
Сальери Антонио (1750–1825), компо-
зитор («Тарар»)

КуРС ВАЛЮт

По курсу ЦБ (на 18.08.2015):
1 USD — 65,5034; 
1 EURO — 72,5712.
По курсу ММВБ (на 17.08.2015):
1 USD: спрос — 65,01;
предложение — 65,85.
1 EURO: спрос — 72,13;
предложение — 73,08.
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СпОРт

Борюсь за чистоту русского языка. Де-
лаю не селфи, а себяшки. 

Ученик попал молотком по пальцу трудо-
вика и получил «пять». По крайней мере, 
ему так послышалось.

— Бармен, повтори!
— Повторяю: в долг не наливаем.

Уже столько лет прошло... А я все жду.
Когда? Ну когда же наконец пригодятся в 
жизни синусы и косинусы?

Самолет, совершивший аварийную посад-
ку, проветривают в два раза дольше.

гОРЯЧАЯ пЯтЕРКА АНЕКДОтОВ «МК»

 гОСтИ

КИНО

19 августа, среда
С 15.30 до 16.30 пройдет онлайн-конференция заслужен-
ного артиста России, советского и российского актера, 
телеведущего Владимира ДОЛИНСКОГО.

Как изменились предпочтения зрителей за последние годы? 
Тяжело ли быть актером? Допустимо ли использование в теа-
тральных постановках нецензурной лексики, которая стала все 
чаще звучать со сцены? Какое место должна занимать семья в 
жизни актера? Наш гость ответит на самые важные и откровенные 
вопросы и расскажет о своих творческих планах. 

Дорогие друзья! У вас есть возможность задать свои 
вопросы Владимиру Абрамовичу уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

Футбольная Английская премьер-
лига (АПЛ) только стартовала, 
как действующий чемпион — лон-
донский «Челси» — не просто сра-
зу же потерял очки, а мгновенно 
влип в скандал. Виной тому стал 
эмоциональный главный тренер 
«аристократов» Жозе Моуринью, 
который никогда не славился 
умением контролировать свои 
высказывания или действия. В 
этот раз под гнев португальца по-
пала врач команды Ева Карней-
ро, которая удостоилась от него 
весьма оскорбительной фразы.

Случился инцидент в матче первого тура, 
когда «Челси» встречался с «Суонси». Игра в 
итоге завершилась со счетом 2:2, а Моуринью 
был опечален действиями Карнейро, которая 
отправилась оказывать медицинскую помощь 
Эдену Азару. По словам Жозе, такое необхо-
димо делать только в случае уверенности, 
что у футболиста серьезное повреждение. В 
данном же случае такового не было, однако из-
за действий Евы «Челси» на некоторое время 
остался с восемью полевыми игроками.

Разгневанный Моуринью не постеснялся 
высказать свое недовольство самой Карнейро 
посредством фразы «filha de puta», что в пере-
воде с португальского означает «дочь шлюхи».

После этой «критики» Ева была отстране-
на клубом от работы на тренировках и матчах. 
Однако на стороне Карнейро оказались Ассо-
циация футбольных медиков и Объединение 
врачей АПЛ, из-за чего она не намерена за-
бывать случившееся: планирует добиться от 
Моуринью публичных извинений и даже готова 
подать в суд на «Челси».

Сам же главный тренер «синих» пока не 
спешит этого делать, хоть от ситуации и не 
увиливает.

«Я не удивлен, что на этой пресс-
конференции столько журналистов. Я не убе-
гаю от этого и все понимаю. Но прежде всего 
хотел бы сказать, что у меня фантастический 

медицинский отдел, в котором дюжина про-
фессионалов. И у меня с ними отличные от-
ношения. Однако в тот момент у нас были 
разногласия, и мы должны это исправить. 
Отстранение Евы Карнейро от скамейки во 
время матча — мое решение. У меня семь 
помощников, но только двое могут быть на 
скамейке во время игры. Однако случившееся 
не означает, что она не вернется на скамейку 
в будущем», — сказал Моуринью на пресс-
конференции перед встречей с «Манчестер 
Сити».

Извинений Карнейро от него так и не до-
ждалась. Впрочем, радует другое: Жозе и прав-
да не стал отрицать возникший конфликт.

Тут, как говорится, продолжение 
следует. 

Алексей САФОНОВ.

Сравнивать «менее раскру-
ченные» виды спорта с «жир-
ными котами» из футбола по-
журналистски уже пошло. Тем 
не менее обидно за нашу сбор-
ную по синхронному плаванию, 
которая буквально на плечах вы-
тащила всю команду по водным 
видам спорта из воды. В про-
тивном случае медальный зачет 
чемпионата мира выглядел бы 
иным, и строчку «Россия» даже 
под лупой найти бы не получи-
лось... 
Знаменитый тренер Татьяна Данченко, 

воспитавшая нынешних звезд дуэта, трех-
кратных олимпийских чемпионок Наташу 
Ищенко и Свету Ромашину, допускает, что 
основная проблема в наших законах. 

— Мы отработали как могли. Татьяна 
Покровская, главный тренер, и я подгото-
вили девочек (а теперь и мальчика тоже), 

мы взяли почти весь золотой комплект в 
Казани. Не опозорились, привлекали людей 
на трибуны. Но на выходе мы рассчитывали 
на большую финансовую поддержку, чем 
это случилось. Поймите, Дим, я женщина, 
осознающая, что с футболом нам тягаться 
не под силу. Да и я не такая требовательная. 
Сделала в свое время свой выбор. Знала, в 
какой спорт шла. Мы фанатки и патриотки 
своего дела. Но хочется, чтобы наш труд 
все-таки оплачивался. Жизнь дорожает. Да 
я не стремлюсь каждый день шиковать и ку-
паться в роскоши, но кто вспомнит, сколько 
я трачу на бензин по дороге с Варшавки, 
где у меня девочки маленькие занимают-
ся, до нашей подмосковной базы «Озеро 
Круглое» при Минспорта? Это огромные 
расстояния. А то, что мои девчонки по 12 
часов из воды не выходят? Просто так, 
работа за идею?

— Татьяна Евгеньевна, в чем основная 
проблема?

— Мы поняли, в чем дело, когда озна-
комились с документом от 2013 года. Тогда 
ставки перевели в рубли, но привязали к 
доллару, который, если не ошибаюсь, сто-
ил тогда 32 в нашей валюте. Мы ничего об 
этом не знали, тренировались. Но я искренне 
благодарна руководителю нашей Москов-
ской федерации Алексею Власенко. За то, 
что он готов компенсировать нам все это. 
Он общался с главой Минспорта Виталием 
Мутко, надеюсь, нам помогут. 

— Мы все очень надеемся на это. 
Иначе при этой несогласованности с за-
коном погубят передовой для России 
вид спорта... 

— Дима, мы не претендуем на дохо-
ды футболистов. Мы понимаем, что на нас 
столько народу все равно ходить не станет. 
Мы и так неизбалованные, абсолютно не 
коммерческие. У нас нет турниров, на которых 
можно заработать. Живем от Олимпиады до 
следующей. Это раз в 4 года премиальные 

удается получить. А так ни клубной системы 
нет, как в других видах, ни соревнований 
прибыльных...

— Не очень корректный, но сейчас 
принципиальный вопрос: из чего скла-
дываются ваши доходы?

— Мы все на ставке в Минспорта, вторая 
же часть (это я сейчас только о себе) — из 
ФСО «Юность Москвы», где руководит делом 
Владимир Прохоров, спасибо ему за все. 

— На недавней встрече со Светой 
Ромашиной я шутя даже задал вопрос: а 
если по примеру фигуристов с их набив-
шим оскомину «периодом» или «вышкой» 
в прыжках в воду создать телепрограмму 
— она же будет притягивать миллионы 
людей! И спонсоров. Не так?

— Эти персонажи, герои телешоу будут не 
выступать с программой, а купаться в бассей-
не. Именно это слово подходит. Представьте: 
наши профи, которые с детства жизнь свою 
посвятили синхронному плаванию, вместе 
в бассейне со звездами шоу-бизнеса? Даже 
самыми послушными и обучаемыми... Нет, 
ради бога, конечно. Если это принесет не-
множко больше средств виду спорта и сделает 
его популярней. Но уверена, что это будет 
очень забавно. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Ева Карнейро ждет публичных извинений и может подать в суд
Как и за что Моуринью грязно оскорбил врача «Челси»?

Эта с виду простая и хрупкая де-
вушка — легенда российского 
спорта. Из синхронного плава-
ния, которое, по слухам, хотят 
переименовать во что-то другое. 
Не хотелось бы: однажды уже пе-
реименование случилось, и тогда 
вид на время потерял олимпий-
скую прописку. Света Ромаши-
на не просто провела чудесный 
чемпионат мира по водным ви-
дам спорта в Казани, она заме-
чательный собеседник, мудрая 
девушка. Да и просто красавица. 
В нашем интервью мы приводим 
также ответы на вопросы читате-
лей «МК» на сайте mk.ru. 
— Светлана, скажите, вы придержи-

ваетесь какой-нибудь специальной дие-
ты? Не отказываете себе в удовольствии 
подкрепиться сладким?

— Да. Раньше придерживалась. Сей-
час, наверное, меня можно назвать знатной 
сладкоежкой. Никогда себе не откажу в шо-
коладке, в кусочке тортика. Прошел возраст, 
когда приходилось держать себя в руках и 
контролировать калории. Сейчас настолько 
усиленные тренировки, что ем, что хочу, когда 
хочу. Шоколад — вообще гормон радости, 
поэтому потребляю его достаточно часто.

— Света, вид спорта и вы лично — это 
наше национальное достояние. Как кос-
мос и балет. Как удается России держать 
такое преимущество? Наверно, чем только 
не приходилось жертвовать?

— Нас очень часто спрашивают: в чем 
секрет? Мы отвечаем: пусть это останется 
секретом. Конкуренты не дремлют. Насчет 
жертв. На самом деле каждый выбирает 
свой путь сам. Можно вспомнить то, что у 
меня не было детства. Был бассейн, были 
тренировки. Но сейчас с высоты лет могу 
сказать, что я об этом не жалею, и, наверное, 
я бы… дай бог, у меня будет ребенок, я от-
правлю его в большой спорт. В нем человек 
много приобретает как личность. Если будет 
мальчик, то он обязательно будет уметь 
плавать или станет заниматься хоккеем. 
Если это окажется девочка, то, наверное, 
попробует синхронное плавание. Но не буду 
тренировать сама, потому что не смогу на-
давить, когда надо. И еще, наверное, фи-
гурное катание.

— Света, а как относитесь к пре-
мьере парного синхрона с мальчиками? 
Всюду неоднозначная реакция. А вы что 
думаете?

— Я продолжаю настаивать, что син-
хронное плавание — это женский вид спорта, 
это красота, это грация, линия, нежность, это 
синхрон. Могу сказать, что на чемпионате 
мира в Казани я этого не увидела и поэтому 
еще больше придерживаюсь своей точки 
зрения. Да, наверное, будет что-то новое, 
но на данный момент все-таки я буду про-
должать настаивать на своем. Но при этом 
ввели парное синхронное плавание, нам 
деваться от этого некуда. Саша Мальцев 
стал чемпионом мира, и, наверное, даже 
можно ему сказать за это спасибо, за то, 
что он все эти годы работал вне знания того, 
что будет. И благодаря ему у нас теперь есть 
золотая медаль, единственная у мужчин в 
нашей сборной.

— Как вы считаете, в дуэте есть ли-
дер, разделение на главную и неглавную 
спортсменку?

— Я считаю, что дуэт — это равный тан-
дем. Выступая в паре с Наташей Ищенко, мне 
кажется, мы абсолютно точно дополняем друг 
друга в чем-то. Даже в физических упражне-
ниях головой, еще чем-то. Это некое слияние 
двух людей, где каждый сумел бы показать 
свои лидерские качества, но при этом не зада-
вить друг друга. Надо уметь владеть собой. Но 
самое главное в тандеме — это уважение. Без 
уважения к партнеру, без уважения к тренеру 
слаженной работы не будет. Когда я работала 
со Светланой Колесниченко, пусть это был 
всего один год, но он мне запомнился. Я уже 
выступала в ранге трехкратной олимпийской 
чемпионки, и для меня был важный момент 
— не задавить ее авторитетом, помочь ей по-
чувствовать себя боевой единицей, дабы наш 
тандем состоялся как тандем равных людей, 
чтобы она не чувствовала себя ниже меня. 
Поэтому было очень интересно со Светой 
поработать. Все люди абсолютно разные, и к 
каждому человеку нужен свой подход.

— Походка синхронистки действи-
тельно сильно отличается от походки 
других людей. Вас легко можно принять 
за балерину. 

— На самом деле наша походка отлича-
ется, по крайней мере, я сама это замечаю. 
На чемпионате мира Наташа Ищенко мне 
сделала комплимент, что я стала лучше хо-
дить. Мои стопы развернуты уже не на 45 
градусов, а на 30. И это больше похоже на по-
ходку обычного человека. Наверное, можно 
распознать нас по пучку на голове. Такие же 
пучки делают и гимнастки, можно провести 
параллель. А бывает, что мы выходим из 
бассейна после тренировки и оставляем 
на пальцах на руке зажим. И бывает, что не 
сразу это замечаем и выходим с зажимом 
на люди.

— О чем вы думаете перед выступле-
ниями? Сильно нервничаете?

— Мне кажется, что перед каждым высту-
плением я нервничаю, переживаю, но считаю 
это состояние нормальным и правильным 
для спортсмена. Если у меня нет этого, то, 
возможно, что-то пойдет не так. Для меня 
такое состояние привычно. Так как спортсме-
ны — люди суеверные, мы стараемся все 
делать всегда так, как было раньше, с теми же 
чувствами, ощущениями, и именно на таком 
ощущении выходить на старт. На чемпио-
нате мира перед выходом на старт передо 
мной была ширмочка, за которую хотелось 
заглянуть и увидеть родителей на трибунах, 
потому что их я пригласила на свой выход 
только второй раз. Но в последний момент 
отказалась от этой мысли.

— Среди знаменитых спортсменок 
есть тенденция делать в карьере перерыв 
на материнство. Когда вы порадуете нас 
такой новостью? И что планируете делать 
через 10–15 лет?

— По крайней мере на ближайшие годы 
планы у меня уже есть. Они связаны с Олим-
пийскими играми в Рио-де-Жанейро, главное, 
чтобы на это хватило сил и здоровья. А по-
том думаю, что задумаюсь о материнстве. 
Конечно же, хочется. Но надо понимать, что 
год до Олимпиады и нужно здраво оценивать 
ситуацию и возможности. Я понимаю, что буду 
жалеть, если не использую шанс поехать на 
Олимпийские игры. Когда понимаешь, что ты 
в числе фаворитов и ты поедешь бороться, 
сражаться, — это еще больше движет. Это и 
есть та самая мотивация, которой порой не 
хватает. А через 10–15 лет что я буду делать — 
мне сложно сказать. А так хотелось бы видеть 
себя и своих родных полными здоровья, сил, 
воспитывать детей, лучше двоих. И давайте 
пока не будем говорить о профессии, куда 
бы я могла пойти.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Татьяна Данченко (слева) 
со своими любимыми 

воспитанницами.

ПОЧЕМУ СТРАДАЮТ РОССИЙСКИЕ СИНХРОНИСТКИ?
Наш передовой водный вид спорта существует без денег вопреки всему

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: 
«Я СЛАДКОЕЖКА, МНЕ ПОЗВОЛЕНО» 

КУРЬЕЗ ДНЯ

Героиня чемпионата мира по водным видам спорта в Казани заглянула в «МК»
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Съемочная группа  
фильма по историческому 
роману Владимира Мединского 
забралась на территорию 
заповедника

Накануне в Изборске, одном 
из старейших русских го-
родов, расположенном в 
Псковской области, состо-
ялся последний съемочный 
день нового фильма Дми-
трия Месхиева («Батальонъ») 
по мотивам историческо-
приключенческого рома-
на Владимира Мединского 
«Стена». Для реконструкции 
событий Смутного времени 
кинематографисты исполь-
зовали стены знаменитой 
Изборской крепости. 

— Насколько мне известно, сегодня последний день съемок 
на территории нашего музея, — рассказала «МК» замдиректо-
ра Государственного музея-заповедника «Изборск» Наталья 
Кальченко. — За это время практически половина крепости 
была задействована в качестве декорации.

Кроме того, во внутреннем дворе были поставлены срубы, 
сделаны деревянные настилы, устроены сеновалы и въездные 
ворота. По сюжету Изборская крепость должна изображать 
Смоленск времен Смуты. 

— Красивые домики из специально состаренного дерева, 
срубы — все это не выглядит как новодел, а вполне соответству-
ет облику крепости, — продолжает Наталья Константиновна. 
— Благодаря съемкам крепость буквально ожила. Туристы 
получили возможность понаблюдать за съемкой некоторых 
сцен, а также посмотреть, как выглядят стенобитные орудия, 
послушать залп орудий, стрельбу из пушек, мушкетов…

Интересно понаблюдать за съемками и самим сотрудникам 
музея. Для них это возможность вблизи увидеть таких известных 
актеров, как Алексей Серебряков и Анатолий Белый.

Крепость в Изборске не раз попадала на кинопленку. Имен-
но здесь снимались «Андрей Рублев», «Звезда пленительного 
счастья» и еще порядка пятнадцати художественных фильмов. 
А Месхиев в этих стенах снимает и вовсе второй раз — первый 
был с фильмом «Свои».

— У нас есть постоянная экспозиция «Изборск — святые 
места для русской культуры», — говорит Наталья Кальченко. 
— Там как раз выставлены кадры со съемок, которые про-
ходили на территории крепости, а также просто фотографии 
моментов, связанных с визитом в Изборск известных людей. 
А наши места привлекали поэтов и режиссеров еще с начала 
XX века. Так что теперь с нетерпением ждем выхода нового 
фильма в прокат.

Никита КАРЦЕВ.

МЕСХИЕВ пОСтАВИт «СтЕНу»

Во внутреннем дворе исторической 
крепости были поставлены срубы, 

сделаны деревянные настилы, устроены 
сеновалы и въездные ворота.

«Туристы получили возможность увидеть, 
как выглядят стенобитные орудия, 

послушать залп орудий».

Владимир Мединский.
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